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El encanto de los patios
Los patios cordobeses son uno de los
atractivos de la capital y la provincia, hasta el
punto de ser declarada su fiesta en 2012
Patrimonio Inmaterial de la Humanidad. Los
de Rute se han consolidado como un referente
comarcal y provincial. Cuatro de ellos han
logrado premios en el concurso de la

Mancomunidad, de los cuales dos, el de
Aurora Sánchez y el de Anselmo Córdoba, se
han repartido los primeros puestos en este
certamen y el provincial. De ahí que el de
Aurora Sánchez haya sido sede de la entrega
de premios del concurso de la Subbética.
Junto a ellos, el del Rincón de Carmen y el de

la casa de hermandad de la cofradía del Cristo
de la Misericordia también han sido
protagonistas comarcales. En pleno siglo
XXI, estos espacios tan genuinos de nuestra
tierra mantienen su esencia de lugar de
encuentro para socializar y compartir eventos
culturales.

El pleno aprueba
crear una Comisión de
Seguimiento de la
Violencia de Género

Se arreglan tres
caminos rurales con
fondos municipales
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Una serie de talleres
informan sobre las
ventajas de una
comunidad energética

Rute participa en un
ambicioso proyecto
sobre el habla andaluza
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Con esta medida se da respuesta a
una demanda de la asociación
Horizonte. Estarán presentes las
áreas de Igualdad de distintas ad-
ministraciones, miembros de las
Fuerzas de Seguridad y personal
del Centro de Salud.
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Ya existe en Rute una iniciativa
de este tipo y ahora el objetivo es
que se adhieran colectivos,
empresas y particulares
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Los principales partidos
hacen campaña en Rute
para las elecciones
europeas
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La Virgen de la Cabeza vive sus días grandes y
las aldeas festejan a San Isidro

Sara Arenas sigue en la brecha y logra el
Campeonato de Andalucía de bádminton
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El sueño de Rute con mayo
Durante un año los devotos de la Morenita viven a la espera de que sean realidad las Fiestas de la Virgen de la Cabeza, que
celebran su día grande en el segundo domingo de este mes
FRANCISCO PIEDRA
“El mundo se divide en dos par-
tes: Rute y Andújar. Y el año
tiene dos meses: mayo y abril”.
Así de rotunda se expresaba
Mari Carmen Mangas, una de
las pregoneras en 2024 de la
Morenita. Así sintetizaba el sen-
timiento de quienes viven so-
ñando con las fiestas en honor a
la Virgen de la Cabeza todo un
año. “Rute sueña con mayo”, re-
piten como un mantra que se ha
hecho, más que una tendencia en
redes sociales, una filosofía de
vida. Ese sueño comienza cada
1 de junio y se prolonga hasta
las postrimerías de abril, cuando

en el Cerro del Cabezo va co-
brando visos de realidad y em-
piezan a materializarse los
anhelos de casi once meses.

Cuando abril agoniza Rute
renace y sueña con recibir a los
Hermanos de Andújar para dar
el pistoletazo de salida a estas
Fiestas de Interés Turístico An-
daluz. Es el sueño de siglos de
camino y Molina, muchos sue-
ños en uno solo. En él confluyen
anhelos y aspiraciones de quie-

nes necesitan de una tabla de
salvación espiritual para seguir
adelante. Y la encuentran en la
fe y la devoción por una Virgen
de tez blanca, original y distinta
de casi todas las filiales y la ti-
tular del Cabezo, pero a la que
siguen llamando “Morena de luz
de luna”, porque en el incons-

ciente colectivo cabe la contra-
dicción, todo aquello que la ló-
gica y la razón no alcanzan a
explicar.

Es también el sueño de los
hermanos mayores tras un
cuarto de siglo peregrinando en
carreta por la senda que conduce
a Sierra Morena, por ese meta-

fórico “camino de plata” que re-
garon de versos en su pregón. Y
en ese mismo día, es el sueño de
unas niñas y unas jóvenes que
viven su particular cuento de
hadas como damas de honor y
reinas de estas fiestas.

Es el sueño infantil donde el
tiempo se detiene en la mañana

del segundo sábado, con el acto
de la Asociación Cultural “Mo-
renita, Reina de Rute” para a su
vez ayudar a través de Cáritas a
quienes, por no tener, no tienen
ni recursos para soñar. Antes de
que acabe el día, la alegoría oní-
rica toma forma de riada hu-
mana de la ofrenda de flores, el

En palabras como
“Cortijuelos” están
descritos casi cinco
siglos de devoción

Con la bajada de la Morenita, la gente siente que el sueño de un año esperando se hace realidad/FP

San Isidro pone el broche a las intensas
Fiestas de Mayo en Rute
FRANCISCO PIEDRA
Con los ecos aún recientes de las
Fiestas de Mayo de la Vera Cruz y
la Virgen de la Cabeza, el turno en
el tercer fin de semana del mes fue
para San Isidro Labrador. El patrón
de Las Piedras y Palomares prota-
gonizó una serie de cultos y actos
en estas dos aldeas de Rute, que se
han extendido en la romería a otros
diseminados y núcleos rurales de
la zona.

Como de costumbre, el pro-
grama organizado por la cofradía
que preside Andrea Arrebola com-
binó lo religioso con lo festivo.
Ambos aspectos se han dado la
mano en estos días. Así, del triduo,
que se desarrolló del 16 al 18, se
dio paso en las noches del viernes
y el sábado a las veladas con mú-
sica en vivo. La primera noche es-
tuvo amenizada por el Trío New
Velada.

Otro rasgo típico de estas fies-
tas son sus concursos populares de

dominó por parejas y “subastao”.
Se desarrollaron en las tardes del
viernes y el sábado. Ese día se
abrió además la mesa de regalos.
Después, subió al escenario la Or-
questa Diamond para la velada
nocturna. Por último, el domingo
hubo música en vivo y diversos
actos desde mediodía y durante
toda la tarde. En este caso, se lle-
varon a cabo entre las dos salidas
de San Isidro.

La matinal fue en romería,
desde la ermita y hasta la Fuente
de la Higuera, en el diseminado de
Los Pérez. Allí la cofradía invitó a
un desayuno molinero y una copa
de anís a los asistentes. La romería
contó con el acompañamiento mu-
sical del Coro de Romeros La Mo-
renita, además de grupos de
caballistas y las carrozas que,
aparte de formar parte del cortejo,
participaron en el concurso. Pa-
sada la una y media de la tarde, la
comitiva llegó de vuelta a la er-

mita, donde se ofició la misa de ro-
meros, cantada también por el
coro.

Terminada la misa, continuó el
programa de sobremesa en la ex-
planada junto al Centro de Adul-
tos. Contó con la actuación del
grupo Los Cuatro Caños y una
paella organizada por la cofradía.
A continuación, se dio paso a la su-
basta de los regalos de la mesa, que
incluyó la entrega de premios de
los diferentes concursos. De esta
forma se llegó a las ocho y media
de la tarde, hora de salida de la
procesión vespertina de San Isidro.
En este caso, se centró en Las Pie-
dras y Palomares, y contó con el
acompañamiento de la Agrupación
Musical Santo Ángel Custodio. 

Lo que sí se repitió en relación
a la mañana fue el hecho de que
San Isidro fue en un carro tirado
por bueyes. Es una característica
tradicional de estas fiestas que ape-
nas se conserva en algún sitio más

de los alrededores, como en Izná-
jar. Tanto a la hora de acompañar
al santo como en el resto de activi-
dades, ha sido numeroso el público
que un año más se ha sumado del
casco urbano de Rute y del resto de

diseminados, así como poblacio-
nes vecinas. Los fuegos artificiales
pondrían de nuevo el colofón a
estas fiestas que son la principal
seña de identidad de estas aldeas
ruteñas.

San Isidro fue en un carro tirado por bueyes/FP
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triunfo de la primavera y el fer-
vor, concentrado en un ramo.

Y de fase REM a fase REM
del alma y la memoria, el sueño
al fin se hace realidad en el se-
gundo domingo de mayo. No
hace falta abrir los ojos para no-
tarlo: la piel erizada lo confirma.
A las ocho en punto de la ma-
ñana suena por primera vez
“Morenita y pequeñita”, el des-
pertador con el que la Banda
Municipal acelera los corazones.
Se hace realidad en la sobreco-
gedora bajada del altar, cuando,
según cuentan quienes allí han
estado, la Morenita desciende
del plano celestial al terrenal
para estar con su gente, para
salir por el Barrio Alto en una
romería urbana singular en toda
Andalucía. 

Y en esa realidad convive
otro sueño que va más allá del
lenguaje, porque no hay diccio-
nario donde quepan todas las de-
finiciones de palabras como
“Cortijuelos” o “caleros”, en
cuyo enunciado están descritos
casi cinco siglos de historia y
devoción. Es el sueño de quie-
nes ya no están, pero enseñaron
a las nuevas generaciones “a

quererla”, como reza uno de los
“¡Vivas!” que se repiten desde la
vuelta de Andújar. Y cuando la
Virgen sale se juntan esos dos
sueños, más bien el mismo mul-
tiplicado: el de los que fueron y
el de los que son, y justo por eso
no se olvidan de aquellos.

Es el sueño donde se reza
cantando, donde se canta re-
zando al compás de los coros ro-
meros, sin que las palabras sean
siquiera imprescindibles, porque
se quedan cortas para poner voz
a tantos sentimientos comunes,
cuando se dice todo sin abrir la
boca. Basta el abrazo silencioso
ante el trono de dos primos
cuyos padres también estuvieron
bajo los mismos varales y cuya
ausencia duele más si cabe en
este día de centenario del manto
verde que luce la Morenita, con
sus flecos acariciando sus cabe-
zas. Es ese varal de corazón di-
vidido que comparte un padre
con el hijo al que dio la vida,
pero aún roto por la reciente pér-
dida de quien se la dio a él. Las
tres generaciones han mamado
idéntico sentimiento que seguirá
alimentando a las que vengan. 

Pese a las sensaciones con-

trapuestas, con la sobremesa ter-
mina la parte más festiva que re-
presenta esta romería urbana.
Porque la Virgen de la Cabeza es
en esencia mañanera… y festi-
valera, como el barrio donde
mora. Avanza la siesta y la tarde
se viste de solemnidad para la
noche. Como si de una fantasía
se tratara, en esas horas da
tiempo a vestir de nuevo a la
Virgen, para llevarla al Barrio
Bajo, para que recorra Rute y en
su nombre la Corporación entre-
gue un ramo a la cofradía, para
que la Asociación Morenita
llene el Paseo Francisco Salto de
luz, música y fuegos artificiales.

Cambia la procesión y con
ella cambia todo: volantes y fa-
ralaes por mantillas, vestidos ne-
gros y trajes de gala, caireles y
ala ancha por chaqueta y cor-

bata, sin estridencias, como

se pasa la página de un capítulo
a otro de un único libro. En el
mundo de la imaginación, lo se-
ñorial y el gozo de la vida pue-
den bailar idéntico son, el del
“Himno grande”, el de “More-
nita y pequeñita”, el de todos los
cantos que se entonan desde la
subida del Cerro hasta llegar a
San Francisco. 

Tras la traca final se hace el
silencio, el de un pueblo que se
adormece con la nana de los
ecos de una jornada inolvidable.
Es un pueblo que sueña con que
la Morenita haga cumplir sus de-
seos. Tal vez el verdadero mila-
gro sea nada más, y nada menos:
que el sueño con la “Esperanza
Barribalteña” se hace realidad
cada segundo domingo de este
mes. Si es así, hay un año por
delante para que Rute siga so-
ñando con mayo.La ofrenda de flores volvió a ser una riada humana de fervor por la Virgen/FP

Besamanos de bandera 
Las Fiestas de Mayo concluyeron con la celebración
de la Realeza de la Virgen. En esta jornada tiene
lugar el besamanos a la Virgen de la Cabeza. Antes,
habían sido pasados por el manto de la Morenita los
niños y niñas nacidos en el último año en Rute. Sin
embargo, la principal novedad llegaría de manos de
la Asociación Carreta de Romeros. Como colofón a
su condición de hermanos mayores, presentaron las
dos banderas que han donado a la cofradía. Una

alude a ese grupo que lleva un cuarto de siglo pere-
grinando a la romería de Andújar. La otra lleva en el
centro el escudo de Rute y en las esquinas fechas se-
ñaladas como la antigüedad de la cofradía, el año de
composición del himno grande o la Coronación Ca-
nónica de la Morenita. Tras esta presentación, el be-
samanos concluyó con el concierto de la Banda
Municipal ante las puertas de San Francisco, que in-
cluyó los himnos de la Virgen de la Cabeza/FP
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El próximo 9 de junio, domingo, se celebran
elecciones europeas. El próximo nueve de junio
nos jugamos el futuro de Europa. El avance de
las fuerzas reaccionarias, la exacerbación de la
crisis climática, el genocidio del pueblo pales-
tino, la agresión rusa de Ucrania, así como la cre-
ciente complejidad de los desafíos globales
—financieros, energéticos, ecosociales—, afian-
zan el marco de encrucijada y excepcionalidad.

Queremos una Europa social, verde, femi-
nista y democrática. La del europeísmo transfor-
mador que hemos defendido, una alternativa al
juego anquilosado de la gran coalición europea.
Una vía que se vislumbró tímidamente en la ges-
tión solidaria y expansiva de la pandemia, du-
rante la que se demostró, precisamente, que era
posible hacer todo aquello que llevaban décadas
haciéndonos ver como inviable. Es una salida
apoyada por una alianza plural y diversa, porque,
sólo a través de amplias alianzas, Europa podrá
afrontar los grandes desafíos del presente. Es la
salida de Sumar.

España debe de llevar un destello de lucidez
a toda Europa. Queremos una Europa social,
verde y justa, que proteja a los más desfavoreci-
dos, en la que todo el mundo pueda gozar de los
mismos derechos y de los mismos deberes y que
no nos retrotraiga hacia el pasado, donde no
había igualdad ni justicia social, donde las dere-
chas más reaccionarias dominaban y gobernaban
solo para los suyos, castigando a los más desfa-
vorecidos, al colectivo LGTBI+, a las mujeres y
a todo aquel que pensara de diferente forma a la
suya.

Para impulsar este avance hacia la Europa del
siglo XIX que queremos es necesario, en primer
lugar, marcar el rumbo hacia una Europa más so-
cial, verde y justa: avanzar hacia la Europa so-
cial, acelerar la transición ecológica justa y
transformar la política económica y fiscal euro-
pea. Es necesario, en segundo lugar, marcar el
rumbo hacia una Europa más democrática, femi-
nista, diversa y solidaria: democratizar su arqui-
tectura institucional, blindar más derechos y
libertades feministas y LGTBI+, y abandonar la
Europa fortaleza. Es necesario, en tercer y último
lugar, marcar el rumbo hacia una Europa con fu-
turo: construir un nuevo multilateralismo demo-
crático, impulsar una transformación digital con
derechos y poner el proyecto europeo al servicio
de su juventud. El 23 de julio de 2023 demostra-
mos que la victoria de las derechas no es inevi-
table; ahora toca hacer lo mismo en Europa. Este
es el  resumen del programa con el que queremos
marcar el rumbo en Sumar. Porque otra Europa
es posible y necesaria, porque en estas eleccio-
nes europeas nos jugamos mucho y debemos
tener conciencia sobre ello, que hay muchos vo-
tantes que piensan que estas elecciones no van
con ellos. ¡Claro que van!, y la mejor manera de
hacerte oír siempre será ir a votar y escoger la
mejor opción para tu futuro, que es el futuro de
España y el futuro de Europa, por eso…en las eu-
ropeas…

Votar Izquierda Unida es votar Sumar.

El tiempo pasa muy rápido y ya se ha cumplido un año del gobierno
del Partido Popular en la localidad. Han pasado 365 días en los que
nos han demostrado su falta de proyecto y, sobre todo, su falta de
rumbo y saber estar.

En su primer año de Gobierno, en lugar de trabajar para que Rute
avance, se han dedicado a mentir y a lanzar unos mensajes que no
se corresponden con la realidad. Y es que lo de mentir es consus-
tancial a los dirigentes del Partido Popular, si no que se los pregun-
ten a su líder Núñez Feijóo. De eso, sabe un rato.

En el PP de Rute tienen bien aprendida la lección, porque desde
que empezaron a gobernar no han hecho otra cosa que mentir. Se
presentaron a las elecciones municipales con unas promesas que,
cuando han llegado al Gobierno local, se las ha llevado el aire. David
Ruiz afirmó en el Diario Córdoba, antes de las elecciones, que el
gasto político en el Ayuntamiento era desmedido. Sin embargo, la
primera medida que ha adoptado al entrar, como Alcalde, ha sido
subirse el sueldo. Ha decidido incrementar el gasto político del
Ayuntamiento. También ha querido incorporar a miembros no ele-
gidos democráticamente en los órganos de gobierno del Ayunta-
miento con la finalidad de que cobren un sueldo. Todo esto, supone
una subida considerable del gasto político. Igualmente, prometieron
una bajada de impuestos y ha ocurrido todo lo contrario. En este
sentido recordar la subida de más del 40% de la tasa de basura.

Por tanto, ha pasado un año y podemos decir que no han ejecu-
tado ni un sólo proyecto propio. Tampoco han llevado a cabo ni una
sola inversión. Pues, todas y cada una de las obras realizadas en la
localidad, incluidas las realizadas en las aldeas, son proyectos del
anterior equipo de Gobierno. Podemos afirmar que el actual equipo
de Gobierno lleva un año viviendo de las rentas. Tampoco observa-
mos, en los presupuestos para el año 2024, la previsión de grandes
inversiones que vayan a repercutir de forma muy directa en nuestra
localidad. 

Además, el Ayuntamiento ha perdido la oportunidad de realizar
una importante obra de embellecimiento de Rute rechazando el pro-
yecto de remodelación de la Ronda. Un proyecto que iba a suponer
un gran salto en la modernidad y embellecimiento de nuestro pue-
blo.  Consideramos que un Ayuntamiento no se puede permitir per-
der oportunidades de este tipo, porque los proyectos de hoy
construyen futuro. Nuestro grupo estaba convencido de que ese pro-
yecto significaba sostenibilidad, embellecimiento y mejora de la
vida de los vecinos y vecinas de nuestra localidad.

En cuanto a la seguridad ciudadana, ésta fue el principal caba-
llo de batalla cuando estaban en la oposición. Sin embargo, la reali-
dad es que en los últimos meses hemos sufrido importantes robos en
vivienda privadas y empresas y actos de vandalismo. Desde la opo-
sición hemos tendido nuestra mano para colaborar con el equipo de
Gobierno, con objeto de luchar contra la inseguridad. Una actitud
muy distinta a la que ellos adoptaron, hace algo más de un año,
cuando no gobernaban. 

Por todo lo expuesto, pensamos que el cambio de Gobierno local
no le ha sentado bien a Rute. Ahora, las calles están abandonadas,
exista mucha falta de limpieza y los accesos al municipio están muy
sucios.

Sin embargo, el peor defecto del actual equipo de Gobierno es
su falta de diálogo, su incapacidad para buscar consensos y para res-
petar al que piensa diferente. En política, es fundamental ese con-
senso para hacer una sociedad mejor y más justa. Construir
consensos es sentarse a dialogar, sabiendo que las diferencias nos
hacen más fuertes. Pues, qué sería de nosotros y de nuestra sociedad,
sin consenso y diálogo para superar discrepancias.

En definitiva, en Rute hemos vivido un año en blanco, con falta
de proyectos, con falta de iniciativas que ayuden a construir un pue-
blo más próspero y más amable para sus vecinos y vecinas.

Para finalizar deciros que, el día 9 de junio los españoles/as,
como europeos, tenemos una cita con las urnas, una cita fundamen-
tal porque España le debe mucho a Europa. Ese día nos jugamos se-
guir avanzando por una Europa más social. Desde aquí pido el voto
para el PSOE.

El próximo 9 de junio los europeos volvemos a tener una
cita con las urnas para elegir a los que serán nuestros repre-
sentantes en el Parlamento Europeo para los próximos cinco
años, y que nos llevarán de camino hacia el año 2030. Éstas
elecciones, que suelen parecer bastante lejanas por no afec-
tar a los asuntos meramente locales ni ver en el día a día, son
mucho más importantes de lo que la inmensa mayoría, sí que
marcan el día a día y los asuntos locales, pues marcan las lí-
neas estratégicas de la política que seguimos los 450 millo-
nes de europeos, en asuntos tan importantes como política
agraria, política fiscal, política migratoria o política mone-
taria. Un parlamento europeo fuerte es clave para marcar la
prosperidad y el futuro de todos los que vivimos en la región
más avanzada en derechos y en democracia de todo el pla-
neta. 

Igualdad, libertad y futuro son las grandes líneas del Par-
tido Popular para las próximas elecciones europeas y cuatro
sus desafíos principales para las próximas elecciones: 

Desafío democrático: El Partido Popular peleará en el
Parlamento Europeo para restablecer la igualdad entre los
españoles. Que la separación de poderes vuelva a imperar
entre nosotros y las instituciones recuperen su neutralidad,
garantizando la convivencia entre las instituciones. Desafío
social: evitar la pérdida de población partir de 2050 y man-
tener las políticas de bienestar en economía social, mejores
servicios públicos, facilitar la vida de las familias, favorecer
a los jóvenes europeos, potenciar los servicios sanitarios,
mejorar las políticas educativas, facilitar el acceso a la vi-
vienda y combatir la discriminación en la Unión Europea.
Desafío económico:  Una economía pujante es el presu-
puesto de un bienestar sólido. Europa necesita reformas eco-
nómicas. No podemos pasar en 10 años del 20 al 13 % del
PIB global, con salarios un 30% más bajos que en EEUU.
Encontrar un modelo de crecimiento apoyado en el mercado
común y la integración. Proteger la inversión productiva y
fomentar la creación de empresas. Política industrial en con-
diciones de igualdad con reglas justas y claras. Desafío ge-
oestratégico: Evitar la fragmentación global en bloques, con
una política exterior fuerte y que represente la voz de los in-
tereses europeos. 

En línea más concreta como instituciones, el Partido Po-
pular aboga por tener instituciones más sólidas, defender el
Estado de derecho, reivindicando el pilar fundamental de la
UE frente a la Ley de Amnistía y otros ataques del actual
Gobierno a la separación de poderes.  Luchar contra las in-
jerencias extranjeras. Agilizar la reforma de la euroorden:
trabajaremos para que la detención y entrega entre Estados
miembros sea automática. Fortaleceremos la cooperación ju-
dicial internacional en materia penal entre la UE y Suiza.
Fomentar la independencia y neutralidad de las institucio-
nes y de los medios: Proteger a las víctimas del terrorismo:
evitaremos humillaciones a las víctimas del terrorismo como
los ongi etorris o el homenaje a delincuentes condenados.
Promover una nueva Ley Electoral Europea: en la que se ga-
rantice que ningún fugado de la Justicia pueda ser eurodi-
putado mientras se encuentre huido. En términos de política
energética y medioambiental, apostamos por un equilibrio
entre el desarrollo sostenible y la competitividad económica,
con una transición hacia energías limpias y renovables gra-
dual y responsable. En términos de política agraria, Europa
debe trabajar por los agricultores, reconociendo y poniendo
en valor la importancia de los agricultores andaluces, que
día a día trabajar para ser la despensa de Europa. 

El próximo 9 de junio, hay que votar con responsabili-
dad. Por Europa, pero también por Andalucía y por España.
Por nuestro futuro. 

Votar IU es votar
sumar

Un año de desgobierno
del partido popular

Tu voto es la
respuesta
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EDITORIAL
En mayo se ha cumplido un año desde las pasadas
elecciones municipales. A nivel local, esta cita con las
urnas supuso un triunfo histórico del PP en Rute y
llevó a su cabeza de lista, David Ruiz, a poder gober-
nar en solitario. De esta forma, David Ruiz se ha con-
vertido en el séptimo alcalde de la democracia y dio
por cerrado un ciclo de resultados ascendentes que ini-
ció en 2011. Desde ese año los populares no han de-
jaron de crecer en número de votos en cada cita
electoral de carácter municipal. Por eso, las pasadas
elecciones locales fueron muy significativas para la
política ruteña. Por primera vez, un candidato del PP
accedía a la Alcaldía. Además, los populares conse-
guían el gobierno local por mayoría absoluta. Un
hecho que tan sólo ha ocurrido en otras tres ocasiones
más desde que se instauró la democracia. De hecho,
este año conmemoramos el 45 aniversario de consti-
tución de los primeros gobiernos locales. En Rute, a lo
largo de estas más de cuatro décadas ha habido en
total cuatro gobiernos con mayoría absoluta, de un
total de doce mandatos. Las dos primeras mayorías
fueron para el PSOE, con Pedro Flores y Manuel Flo-
res a la cabeza y tuvieron lugar tras los comicios de
1983 y 1987 respectivamente. La siguiente mayoría
llegó de la mano de Francisco Javier Altamirano, en
2007. No obstante, el representante de Izquierda
Unida llegó a ser alcalde por primera vez, en 1991,
gracias a un gobierno de coalición. De hecho, Fran-
cisco Javier Altamirano ha sido el único alcalde que
obtuvo el bastón de mando sin que su formación fuese
la más votada. Eso sí, en su haber consta ser el alcalde
que más veces ha ostentado el bastón de mando, un
total de cuatro. Sin embargo, el partido que mayor nú-
mero de veces ha tenido el gobierno municipal ha sido
el PSOE. Los socialistas han gobernado nuestro Ayun-
tamiento en seis ocasiones y lo han hecho con cuatro
alcaldes diferentes: Pedro Flores, Manuel Flores, Ni-
comedes Rodríguez y Antonio Ruiz. Este último ha
sido el alcalde que más mandatos ha encadenado de

forma consecutiva. En concreto, Antonio Ruiz ha sido
alcalde de Rute durante doce años seguidos. Unos go-
biernos, todos, que ha llevado a cabo con mayoría
simple o en coalición. En mayo se ha cumplido el pri-
mer año de las últimas elecciones municipales y en
junio se cumplirá el primer año de mandato del pri-
mer equipo de Gobierno del PP. David Ruiz tomó po-
sesión de su cargo el 17 de junio. Por tanto,
comenzamos un mes en el que se hará balance de este
primer año de gestión municipal del PP. También, el
mes de junio se inicia con las miras puestas en las
elecciones europeas del próximo domingo 9 de junio.
Con frecuencia, hemos mantenido que las tendencias
de voto nivel local y las que se dan en el resto de con-
vocatorias electorales son distintas. En los comicios
locales, los ruteños y ruteñas suelen votar más pen-
sado en el grupo de hombres y mujeres que se pre-
sentan. Sin embargo, en los anteriores comicios
locales también apuntábamos a la influencia y al po-
sible voto de castigo que sufrió el PSOE local, por las
políticas nacionales de alianzas del presidente Pedro
Sánchez, con los nacionalistas e independentistas. Por
otra parte, la tendencia alcista del PP a nivel munici-
pal también se veía reforzada por las conquistas del
PP en distintos territorios y comunidades. 

En estos momentos, acudimos a las urnas con un
escenario incierto, en el que unos y otros apuntan a
que está en juego dos formas o modelos de gobernar.
En Rute, en las dos últimas convocatorias europeas el
PSOE casi duplicó al PP. Qué va a pasar el próximo
domingo ¿va a influir en el voto del electorado ruteño
las tendencias manifestadas a nivel local o el hecho
de que se haya aprobado recientemente la Ley de la
Amnistía, en el Congreso de los Diputados? Al cierre
de esta edición los únicos partidos movilizados en
Rute, de cara a las convocatorias públicas realizadas,
han sido PSOE y PP. Primero, los socialistas optaron
por comparecer en su sede para lanzar sus mensajes a
través de los medios locales. Después, los populares

han preferido un acto público, en el Paseo Francisco
Salto, en el que han estado congregados la plana
mayor del PP a nivel provincial. 

Por lo demás, en la gestión municipal destacan las
distintas licitaciones o adjudicaciones que se están
dando a conocer para la gestión de distintos servicios
públicos, como la relativa al control de los accesos al
polideportivo municipal, la piscina municipal o la lim-
pieza de dependencias municipal, entre otros. Ade-
más, destaca la creación de una Comisión Contra la
Violencia de Género. Esta comisión fue aprobada por
unanimidad en el pleno municipal correspondiente al
mes de mayo y atiende a una reivindicación histórica
de la Asociación de Mujeres “Horizonte”.

En mayo, igualmente, se han vivido los días gran-
des de las Fiestas de la Morenita o de las fiestas que
se han llevado a cabo en honor a San Isidro Labrador.
También, los patios de nuestro pueblo se han consoli-
dado como una de las apuestas turísticas y culturales
de la Villa. Los patios de Rute han vuelto a sobresalir
en los concursos comarcales y provinciales. El primer
premio de la Subbética ha sido para el de Aurora Sán-
chez y el primer premio provincial para el de Anselmo
Córdoba. Una oferta de patios que este año se ha am-
pliado con el de la hermandad del Cristo de la Mise-
ricordia. Estos tres patios, junto al Rincón de Carmen,
se han convertido en lugares de encuentro y en los que
el público puede disfrutar de todo tipo de actos musi-
cales y culturales. 

Concluido mayo, llega un mes marcado por el final
del curso académico. Rute vuelve a ser sede para la
celebración de las pruebas de acceso a la Universidad.
Un hecho que se viene produciendo, desde el año
2020, cuando tuvo lugar la pandemia provocada por la
Covid-19 y se diversificaron el número de sedes. Asi-
mismo, los escolares de los distintos colegios de Edu-
cación Infantil y Primaria apuran sus últimos días en
las aulas para centrarse en las fiestas de despedida del
presente curso y comenzar sus vacaciones.
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Decíamos ayer…

Hay cosas que me cuesta entender por más que alguien pueda
explicármelas. Me cuesta, pero llego a concebir que en la ca-
beza de otro alguien quepa la horrible idea de la guerra. Esto
no quiere decir que yo la comprenda, ni mucho menos. Pero
entiendo que, dentro de algunos seres humanos, los com-
plejos unidos a la maldad y la ideología crean ese tipo de
monstruos con la capacidad de mostrarse más grandes de
lo que son. Esto se une a la necesidad de referentes en un
momento histórico en el que la paz a nivel mundial parece
desmoronarse; en una situación de desigualdad que los po-
líticos expresan como traída por el hado y que se repite en
muchos países; y finalmente, en un periodo de vulgares na-
cionalismos expresados a través de la posesión, la destruc-
ción y una peculiar forma de entender la libertad ajena. 

Lo he dicho muchas veces. Lo he escrito aquí en otras
ocasiones: el odio se aprende. El odio se enseña. El odio se
cuela por esos resquicios adonde la política ya no llega y
comienza embarrando los charcos de los lugares comunes.
Escucho que son todos iguales, que a todos se los come la
corrupción, esa gangrena de la democracia. Escucho que
qué vamos a hacer nosotros, que a quién toca defender si el
partido al que votas escuda, por vaya usted a saber qué lu-
crativo motivo, a tal o cual bando. Por supuesto, hasta en la
guerra nuestros políticos encontrarán motivos para encon-
trar a su contrario. Qué asco de odio, de sus pequeños en-
redos y nudos creados solo para aparecer durante un
momento en los titulares de los telediarios dando un puñe-
tazo verbal a un contrincante. Pero recuerden: no es más
que teatro. 

Y así, el odio bien prendido desciende de las alturas más
altas como un maná que inunda todos los acuíferos. Sabe
amargo, pero una vez dentro permite que puedan verse las
imágenes de catástrofe: personas enfervorecidas agitando
banderas y pisoteando el cargamento completo de un ca-
mión de ayuda humanitaria, solo para que quien había sido
siempre su vecino, aquel con el que compartía tierra y agua,
ahora no merezca ni las migajas. Y con estas palabras nadie
justifica el terrorismo, muestra absoluta de la barbarie, sino
la cordura y la paz, el diálogo y el entendimiento a través
de la palabra. Que nadie nunca nos diga que se agotó la vía
de las palabras, porque estaría faltando a la razón misma, a
la inteligencia. Otra cosa será mirar detrás del telón y ver
que allí “hasta era truco el mago”, como diría nuestra Án-
geles Mora. 

Siento que podría haber elegido otro tema, la llegada del
verano, el fin de curso, la tan agradecida climatización de
las aulas, pero suena tanto eco cuando no fijamos la mirada
en la zona de interés…  Confieso que no tengo habilidad
para articular otras palabras que no sean estas. Y les pro-
meto que soy incapaz de hacer que la poesía suene a poe-
sía en un momento como este. Si no hubiera leído a
Homero, a Izet Sarajlic, a Miguel Hernández, a Heming-
way, a Szymborska, a Francisca Aguirre no estaría aquí pro-
clamando el poder de la palabra. Pero los he asumido. Y he
hecho mías sus guerras. Las llevo dentro. Palpitan en ver-
sos que nunca se olvidan, como no debería olvidarse el ho-
rror. No alentemos la venganza. No asumamos que toda
pequeña acción está perdida. Quiero ser ingenuo y haber
escrito un aún más ingenuo artículo. Quiero estar del lado
de los que no prestan su ritmo a su sonido, como diría la
poeta Suheir Hammad. “Su tambor de guerra no sonará más
alto que mi aliento”. 

FRANCISCO DAVID RUIZ
Profesor de Lengua y Literatura, y escritor

Desde que se anunciaron con una falta o con una náusea cambiaron la vida de sus pa-
dres, y he dicho bien, de su padre y de su madre. La colaboración fisiológica es diferente,
pero el deseo no lo es. No sé lo que sintieron los demás, pero para nosotros la impre-
sión inicial pudo ser inefable, inexplicable con palabras, aunque por dentro notamos
una descarga de felicidad intensa, un movimiento de concordia con la naturaleza, un
vuelo hacia la perpetuación e infinitud…Los mejores momentos de la vida, los instan-
tes más plenos y felices, tal vez van unidos a un poco de locura. Ese es uno de ellos. Un
test positivo que se acompaña poco después de una sonrisa espontánea y un ramo de flo-
res da comienzo a la andadura de la vida más hermosa, porque poder dar vida, es qui-
zás lo más importante que podamos hacer los humanos.

Luego hay que cuidar esa vida, educarla, intentar que consiga vivir lo mejor posible,
inhibir hasta donde se pueda que la “sociedad” la desvíe del camino recto, acompañarla
en sus metas, soltarla cuando sea oportuno y necesario (romper el cordón umbilical), y
estar a su lado hasta que nosotros nos vayamos, o dejemos de darnos cuenta.

Cuando se buscan con ilusión, saber que llegan nos llena de alegría, la gestación es
bienvenida y dichosa, el alumbramiento muy deseado y las posteriores noches de in-
somnio mejor soportadas. Tras la pequeña decepción al ver que no traen un pan debajo
del brazo, lo que sí ocurre es que empezamos a percatarnos de que tenemos una función
primaria desde ahora, contamos con una responsabilidad muy importante desde este
momento, y el bienestar de esa personita se convierte, y así debe serlo, en una priori-
dad. Eso no quita que se desarrolle adecuadamente la relación de pareja.

Independientemente de que la era moderna haya ofrecido ciertas ventajas con res-
pecto al conocimiento de la salud prenatal, tras el nacimiento estamos expectantes para
ver que no le falte nada a nuestro vástago, que haya nacido completito, cosa que nos re-
cuerdan constantemente las abuelas.  Son estas, sobre todo, las que comienzan raudas
a buscar los parecidos, de forma sesgada habitualmente, con sus respectivos hijos. En
los primeros meses establecemos un vínculo cercano, exagerado, de gestos y sílabas sin
sentido, que sin embargo parecen tenerlo para los padres que escuchan al lado. La fa-
cilidad para pronunciar la m por su carácter bilabial, hace que con mucha frecuencia la
primera palabra traducida más o menos correctamente sea la de mamá. Y es un verda-
dero acierto, porque añadiría un punto de agradecimiento genuino a su existencia, a la
vez que recuerda el primer sustento que aporta la amable y amada Naturaleza, la leche
materna, vestigio heredado de nuestros no tan lejanos antepasados y coetáneos mamí-
feros. No me referiré aquí al pensamiento de denostar la lactancia materna, ni siquiera
de renegar de la maternidad que tienen algunas mujeres que valoran más su estética que
la lactancia o la descendencia, porque entra dentro de su libre elección, pero sí tengo que
recordar, como profesional acreditado, que no hay mejor alimento durante los primeros
meses del bebé que la leche materna.

Ya desde el alumbramiento, pero de forma más notoria algo después, cuando van cre-
ciendo, aparecen los llantos, las fiebres y los chichones. ¡Pero son tan pequeños, son tan
vulnerables, están tan necesitados de ayuda y de cuidados! Emergen nuestras preocu-
paciones, que ya no desaparecerán nunca. Creo que no sé describir bien en qué consiste
esa preocupación. Porque, por un lado, tememos que nuestro hijo pueda enfermar, pueda
elegir malas compañías, pueda tener mala suerte en el amor, pueda adelgazar por no
comer lo suficiente, pueda perderse al elegir la fiesta en vez de los estudios y el es-
fuerzo, y otras cosas, pero, por otro lado, deseamos no entrometernos en exceso en su
educación, a la vez que permanecemos siempre pendientes, intentando corregir y mo-
delar su aprendizaje vital. Podemos, no obstante, estar en un error, al transmitir nuestra
forma de idear, concebir, ser, escoger y actuar. A veces pensamos incluso en pedirles per-
dón por no haber podido otorgarles la posibilidad de haber tenido otros padres y de
haber nacido en otro lugar u otra cultura. Y es que no es fácil criar hijos. Sabido y re-
petido es que no vienen con un manual de instrucciones, pero tampoco nosotros nos
hemos formado en ocasiones en lo que sí se conoce sobre el apego y la crianza. Ya hay
libros muy buenos al respecto, más allá de los innecesarios superventas de autoayuda.
Sin embargo, ningún libro podrá sustituir el buen hacer de unos padres que lo hacen lo
mejor que saben y pueden, con cariño y paciencia. Luego, la adolescencia nos pone a
prueba en esta última, porque no hemos llegado a aceptar bien que tienen que comen-
zar a labrarse una personalidad propia, y parte de ella se consigue por confrontación, a
diferencia de la primera infancia, en la que embeben todo lo que les decimos sin crítica
alguna, crédulos de todos nuestros atinos, casualidades y errores.

Cuando era pequeño, un loco bajito, escuchaba en la radio una melodía que repetía:
“Como se quiere a los niños, no se puede querer más”. Y también me advirtieron bas-
tante jovencito, mis propios padres, que me enteraría de lo que se quiere a un hijo cuando
yo tuviese los míos. Una verdad incontestable y universal.

Vi y escuché hace días a un concursante, conocedor de casi todo el diccionario, cuando
le preguntaron qué palabra consideraba más bonita del español, responder que era con-
ticinio, aquel momento de la noche en que todo está en silencio. A veces, cuando eran
pequeños, nuestros hijos nos permitieron, después de varias horas, llegar a disfrutar de
esos instantes, pero, sin duda, nuestra palabra más hermosa dista de ser la de ese con-
cursante. Nuestra palabra más hermosa, es sencilla y sinceramente hijo, ese tierno pe-
queñito que nos hace disfrutar de un amor incondicional, y llega para la eternidad…

Sobre la vida
SEBASTIÁN  GARCÍA 

Médico de familia del Centro de Salud de Rute

Diría verano, 
pero sonaría hueco

ESOS LOCOS Y TIERNOS PEQUEÑITOS
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Final de curso
Se va acercando el verano y, con él, el
final de curso y las merecidas vacaciones,
también para los profesores, siempre ob-
jeto de envidia por este motivo. Muchos,
que abiertamente la manifiestan, quizás
ignoren las infinitas horas de trabajo invi-
sibles que los docentes acumulan a sus es-
paldas, en fin de semana y por las tardes,
que no figuran en ningún sitio y que nadie
remunera. Y, encima, con frecuencia, son
objeto de comentarios desaprensivos en
grupos de “Whatsapp”, o de exigencias o
reclamaciones a menudo infundadas… Si
tan envidiable resulta dedicarse a la do-
cencia, cualquiera – siempre que se pre-
pare, sirva para ello y tenga vocación -
podría, en principio, dedicarse a la noble
y honrosa profesión de enseñar.

Se supone que quien se matricula en la
Universidad es porque tiene interés y vo-
luntad de aprender, pero no siempre es así
y hay quienes realizan solo el mínimo es-
fuerzo. Desalienta mucho ver alumnos
que se limitan a descargar apuntes de una
plataforma virtual - sorprendentemente en
funcionamiento - adonde se comparte ma-
terial docente (¿acaso con autorización de
sus autores?). Los  buenos alumnos re-
confortan tanto como desanima toparse

con la apatía de otros o con el bajo nivel
de expresión que muestran algunos al re-
dactar. ¿Cómo es posible que se  llegue a
la Universidad con faltas de ortografía? 

El actual sistema de estudios universi-
tarios (con asignaturas cuatrimestrales,
defensas de trabajos fin de grado y exá-
menes que se prolongan hasta bien avan-
zado el mes de julio, con un curso que
empieza cada vez antes y deja poco
tiempo para actualizar temarios o hacer
estancias de investigación en otras uni-
versidades, salvo que se tenga poca “carga
docente”) no estimula para trabajar a
gusto. Y no hay visos de que vaya a cam-
biar. Las asignaturas duran poco. En cua-
tro meses, apenas se puede hacer una
aproximación a los temas que deben tra-
tarse y eso va en detrimento de la forma-
ción universitaria. Y, en edades más
tempranas, desde luego no se trata de ati-
borrar con deberes a los alumnos, pero
conviene que dediquen un tiempo a fijar
lo aprendido en clase. No hay nada como
aprender divirtiéndose, pero el aprendi-
zaje tiene una insoslayable dosis de es-
fuerzo personal e intransferible, que se
afronta a solas, aunque en clase se hagan
actividades en grupo. Y, finalmente, por lo

que se refiere a la formación profesional,
tan denostada durante muchos años, hay
que reivindicarla y fomentarla como vía
para labrarse un futuro y encontrar un tra-
bajo, a menudo antes que los graduados
universitarios.  

El verano pasará como un soplo y vol-
verán los profesores y los alumnos a las
aulas y habrá que hacer acopio de moti-
vación para seguir en la tarea. No es in-
frecuente que, con el tiempo, se vaya
perdiendo la ilusión cuando, más que con
el deseo de aprender y formarse, los pro-
fesores se topan con la intención de apro-
bar pronto y como sea. Tenemos el deber
de motivar a los alumnos, pero, como en
toda relación, es necesario que colaboren
las dos partes y que no todo el peso de la
responsabilidad recaiga sobre una de
ellas. No es justo que, si el alumno des-
taca, sea solo mérito suyo y, si fracasa, sea
culpa del profesor. Hay que fomentar tam-
bién el respeto a los profesores, cuya pér-
dida de autoridad es notoria, y dar a su
trabajo la importancia que tiene porque
son esenciales en la marcha de un país y,
más de una vez, auténticos “influencers”
sin pretenderlo, por la huella que dejan, si
son buenos. Porque las enseñanzas del

buen docente y su ejemplo permanecen
inalterables en el tiempo, como guías que
marcaron el paso, como referentes que in-
dicaron el camino y dejaron para siempre
en él su ejemplo impreso.

La educación en nuestro país y,
probablemente, en otros, está necesitada
de una reforma, pese a que han sido mu-
chas las que ya ha sufrido. Es un bastión,
un pilar fundamental en el desarrollo de
cualquier sociedad. Por eso, requiere que
se invierta en ella y que se diseñe un sis-
tema educativo que funcione, operativo,
que conduzca a la obtención de buenos re-
sultados y forme profesionales cualifica-
dos. Los déficits en la educación no
pueden maquillarse. Hay que mantener lo
que marcha bien y reformar todo aquello
que no esté funcionando. La inversión que
se hace en formación nunca defrauda. Si
no se aborda en serio la mejora del sis-
tema educativo, puede perderse el tren del
progreso. A tiempo estamos siempre de
subirnos a ese tren o de no bajarnos de él.
Pero, sin una educación de calidad, des-
carrilaremos. En manos de quienes ges-
tionan la educación y se dedican a ella y
en las de quienes aprenden está que no lle-
guemos a hacerlo.  

A la memoria de Paco Rabasco,
y a todos los que se dedicaron 

o dedican a la noble tarea de enseñar.  

“Una inversión en conocimiento
paga el mejor interés”.

Benjamin Franklin

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)

CARTAS AL DIRECTOR
Cámaras SI Cámaras NO

El pasado 5 de marzo se celebraba en el
Ayuntamiento una Junta Local de Segu-
ridad motivada por los enganches ilegales
de la luz y los reiterados cortes del sumi-
nistro; el telón de fondo una vez más eran
los recurrentes hurtos y robos que se es-
taban llevando a cabo durante esos días.
Hace apenas unas semanas celebrábamos
la Feria, y como es medio lógico en el re-
cinto ferial se concentraba el grueso de la
Policía Local y la Guardia Civil. Sin em-
bargo, como los cacos no son tontos estos

aprovecharon para colarse en un domici-
lio cuando sus dueños estaban en el inte-
rior. Los rociaron con una sustancia que
permitió dejar a los malhechores a sus an-
chas. Al fin de semana siguiente entraron
en una conocida empresa de la construc-
ción con herramientas preparadas para
despeluchar todo a su paso. Y seguimos
porque, aún, hay más. El último fin de se-
mana de mayo presencié, mientras estaba
en un establecimiento de hostelería, un
altercado entre dos individuos resultando

uno de ellos gravemente afectado. Tam-
bién los ladrones, en ese mismo fin de se-
mana, entraron en dos empresas más del
municipio. El actual equipo de Gobierno
cuando se encontraba en la oposición, un
pleno sí y un pleno no, le exigía al alcalde
que instalase unas cámaras de vídeo vigi-
lancia. Por lo que se ve éstas ya no son
necesarias. Según argumentan ahora re-
quieren unos permisos para su coloca-
ción. Lo que no sabemos muy bien es
cómo antes con los mismos efectivos de

policía se podía cubrir las 24 horas y hoy
en día, no. Igualmente, echamos mucho
de menos la presencia en la Guardia Civil
de Jaume. Durante su paso por Rute fue
capaz de enderezar un poco la situación.
Además, nos gustaría saber para qué po-
demos emplear las cámaras de seguridad,
¿pueden servir para evitar altercados,
controlar los excesos de tráfico, disuadir
a los cacos o evitar que haya okupas en
casas cerradas?

Isabel Casas Rosales
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El Ayuntamiento adjudica el servicio de limpieza de
varios inmuebles
La empresa UNEI asumirá durante dos años prorrogables por dos más la gestión de estas dependencias municipales

FRANCISCO PIEDRA
El Ayuntamiento de Rute ha ad-
judicado el servicio de limpieza
de varias dependencias munici-
pales para los próximos años. De
esta forma, en primer lugar, se
normaliza una situación que se

arrastraba desde hace unos años.
De hecho, el teniente de alcalde y
responsable de Infraestructuras,
Rafael García, asegura que la re-
gularización de este servicio fue
una de las primeras tareas que
acometió el actual equipo de Go-
bierno. Entre otros problemas,
acarreaba “una serie de retrasos
en el pago a proveedores”. En
consecuencia, cada dos meses
debían pasar por pleno para ser
autorizados los pagos. Ahora,

con el nuevo contrato, se podrá
llevar a cabo una gestión de los
recursos “más eficiente”.

El edil ha señalado que se in-

tentó sacar a concurso a primeros
del año pasado, pero no se llegó
a materializar. En esta ocasión,
en febrero se abrió el plazo de li-

citación, por un importe base de
164.864 euros anuales. Al pro-
ceso se presentaron nueve em-
presas. Finalmente, se ha

adjudicado a UNEI, por un im-
porte de 129.000 euros. El con-
trato tiene una vigencia de dos
años, prorrogables por otros dos.
Como recuerda García, la contra-
tación pública “siempre genera
ahorro para la administración”.
En este caso, el ahorro supera los
treinta mil euros anuales.

UNEI, que es un centro espe-
cial de empleo, con las “conno-
taciones positivas” que implica,
en palabras del concejal, dará tra-
bajo a siete personas. La empresa
adjudicataria se ha hecho con la
gestión de los dos lotes que se
habían licitado. Uno lo confor-
maba el colegio Fuente del
Moral y el otro incluía depen-
dencias como el Centro de Adul-
tos, el Juzgado, la Jefatura de la
Policía Local o los aseos públi-
cos.

Para el resto de servicios no
incluidos en estos lotes, el Ayun-
tamiento cuenta con personal
propio. Es el caso de otros cole-
gios, la propia sede del Ayunta-
miento o el Hogar del
Pensionista. 

La adjudicación del
servicio supone un
ahorro de más de treinta
mil euros anuales

Las dependencias de los Bajos del Mercado son algunas de las incluidas en los lotes/F. Aroca

Un estudio analizará las causas de fondo de las grietas de Ruperto
Fernández Tenllado
FRANCISCO PIEDRA
A finales de mayo el Ayunta-
miento de Rute adjudicaba el
contrato para llevar a cabo un es-
tudio de patologías estructurales
en el colegio Ruperto Fernández
Tenllado por importe de 12.027
euros. La empresa adjudicataria
es Ingeniería, Estudios y Proyec-
tos Sociedad Limitada (INES-
PRO). A la oferta han concurrido
seis aspirantes. Con esta licita-
ción se espera evaluar el alcance

real de los problemas del colegio,
donde hay una serie de grietas en
el edificio principal y en las pistas
polideportivas.

Tanto la directora del centro,
Rocío Márquez, como los res-
ponsables municipales confirma-
ron a comienzos del presente
curso escolar que el centro arras-
tra desde hace tiempo este pro-
blema estructural de los
movimientos de tierras. No es,
pues, algo nuevo. De ahí, como

recuerda el teniente de alcalde y
concejal de Infraestructuras, Ra-
fael García, que analizarlo fuera
uno de los compromisos del ac-
tual equipo de Gobierno con la
dirección del centro.

Ahora se espera poner de ma-
nifiesto el alcance real y determi-
nar a quién corresponde dar una
solución. Hasta la fecha, la Dele-
gación de Educación ha enten-
dido que eran problemas de
mantenimiento. En ese caso, co-

rrespondería al Ayuntamiento
arreglarlos. El estudio que se va
a elaborar ahora sería el tercero
desde que se detectaron estas de-
ficiencias. 

Serviría para demostrar que
no es una cuestión de manteni-
miento sino un problema estruc-
tural. Por tanto, sería la
delegación la que debería actuar
para solventarlo. Para acometer
dicho estudio, a finales del ve-
rano se liberó una partida, que es

la que ha permitido sacarlo a lici-
tación.

Si bien durante todo este
tiempo Rocío Jiménez ha mos-
trado su preocupación por el
asunto, la directora ha intentado
no crear alarma y mandar mensa-
jes de tranquilidad, reiterando
que no hay riesgo para el alum-
nado ni el personal docente. Eso
no significa que no urja actuar
para solventar el problema de
forma definitiva.
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El pleno aprueba la creación de un Comisión de
Seguimiento de la Violencia de Género
El proceso selectivo para acceder a una plaza de conserje y el retraso de las obras PFEA fueron algunos de los asuntos que
también salieron a relucir en dicha sesión plenaria
MARIANA MORENO
La aprobación de la puesta en
marcha de la creación de la Co-
misión de Seguimiento de la Vio-
lencia de Género fue el punto
más destacado del pleno ordina-
rio del pasado día 14 de mayo.
Este punto fue aprobado por una-
nimidad por parte de los tres gru-
pos políticos con representación
en el Ayuntamiento de Rute, PP,
PSOE e IU.  Según el alcalde,
David Ruiz, se atiende, así, una
demanda y una petición que
venía formulando, desde hace
años, la asociación de mujeres
Horizonte. Además, el alcalde
aprovechó para felicitar a este co-
lectivo por labor que vienen des-
arrollando desde hace décadas.

En esta comisión van a estar

representados las concejalías de
Igualdad y Servicios Sociales,
miembros de la Policía Local y la
Guardia Civil. También la traba-
jadora social o el psicólogo del
Centro de Salud y la Zona Básica
Trabajo Social, respectivamente;
un representante provincial del
Instituto Andaluz de la Mujer y la
presidencia de la Asociación de
Mujeres Horizonte. Este foro se
completa con diputado o diputada
del área de violencia de género
del Colegio de Abogados de Lu-
cena, un miembro del equipo de
coeducación del IES “Nuevo
Scala” y la diputada provincial de
Igualdad.

Los miembros de esta comi-
sión van a tener funciones de pre-
vención y sensibilización. Según
la concejala de Igualdad, Dolores
Ortega, va a poder actuar de
forma coordinada y tomar deci-
siones en favor de las agredidas.
La representante de IU, Ana
Lazo, mostró su apoyo a esta ini-
ciativa. Considera que cualquier
medida que contribuya a la lucha
contra la violencia de género es
bien recibida. Por su parte, el por-
tavoz socialista, Antonio Ruiz,
solicitó que los representantes de
los grupos de la oposición tam-
bién estén presentes en esa comi-
sión. Una propuesta que fue
aceptada por el equipo de Go-
bierno municipal.

Asimismo, en el pleno de
mayo tuvo lugar el sorteo de las

mesas electorales para las elec-
ciones europeas que se celebrarán
el próximo día 9 de junio. Por
otra parte, al tratarse de una se-
sión ordinaria, la oposición pudo
ejercer su labor de control en el
turno de ruegos y preguntas. Los
grupos de la oposición PSOE e
IU se interesaron por el proceso
selectivo llevado a cabo para
poder acceder a una plaza de con-
serje en el Ayuntamiento de Rute.
Un total de 100 aspirantes han
optado a esta convocatoria. Sin
embargo, la no publicación de la
fecha de examen en el BOP ha
llevado a que una persona pueda
realizar la reclamación perti-
nente, dado que dicha fecha sólo
se publicó en el tablón de edictos
del Ayuntamiento.

Los representantes del equipo
de Gobierno explicaron que se ha
debido a un fallo técnico, “un
error humano” matizó el alcalde.
Según David Ruiz han intentado
solucionar el error de la mejor
manera posible. Para ello, apunta,
han contado con asesoramiento
de los servicios jurídicos y de se-
cretaria del propio Ayuntamiento.
De hecho, según explicó el pro-
pio secretario municipal, Alberto
Camacho, se ha optado por dar
una solución legal y factible. Así,
la persona que no pudo exami-
narse, en día, por desconocer la
fecha del examen podrá hacerlo
ahora. El secretario afirma que
existe jurisprudencia al respecto
y que se ha optado por la solución
que consideran “menos lesiva
para los afectados”.  Asegura que

el hecho de que “unas personas
realicen un examen antes y otras
después no afecta a la legalidad
del proceso”.

No obstante, tanto PSOE
como IU lamentan que el proceso
se haya viciado. Ambos grupos
insisten en que se han creado des-
igualdades. En concreto, la con-
cejala de IU, Ana Lazo, reclama
que se lleve a cabo la repetición
completa del proceso. Para la so-
cialista María Dolores Peláez
cualquier opción que se platee
genera desigualdad. A su juicio,

si todos los aspirantes repiten la
prueba se perjudica a los que se
presentaron y obtuvieron buena
nota. Por otro lado, la concejala
tampoco considera buena opción
que no se repita la prueba y se
ofrezca la oportunidad de exami-
narse a la persona que ha recla-
mado. Pues, según Peláez, de
estar forma la persona afectada
cuenta con más tiempo para pre-
parar la prueba.

Igualmente, el socialista, An-
tonio Ruiz, reprochó el hecho de
que aún no se haya adjudicado las

obras PFEA y el retraso en la eje-
cución de las mismas. En este as-
pecto, el teniente de alcalde,
Rafael García, admitió que la ad-
judicación de las obras va con re-
traso. No obstante, el teniente de
alcalde asegura que “Antonio
Ruiz falta a la verdad si insinuaba
que otros años se han hecho con
mayor antelación”. Según García,
tal y como consta en la plata-
forma de contratación del Ayun-
tamiento, “estas obras, semana
arriba o semana abajo, comien-
zan a ejecutarse por estas fechas”. 

La recién pasada Feria de
Mayo también salió a relucir. El
socialista Javier Ramírez, pre-
guntó por qué no se ha dejado en-
trar bebida de fuera a la Caseta de
la Juventud. En este aspecto el
concejal de Festejos, Manuel
Luque, dejó claro que la entrada a
la caseta fue gratuita, por tratarse
de un espacio público. No obs-
tante, la adjudicación de la barra
a una empresa privada impide al
Ayuntamiento pueda decidir res-
pecto a la entrada o no de bebida
del exterior. Al final del pleno,
David Ruiz, destacó la actuación
de la Fuerzas de Seguridad y la
falta de incidencias que se han
producido en la pasada Feria. Sin
embargo, Antonio Ruiz, opina
que “la Feria de Mayo es muy
mejorable”. Además, tras un año
de gestión del PP al frente del
Ayuntamiento, afirma que tene-
mos “un pueblo más sucio,
menos seguro y un municipio con
mobiliario urbano deteriorado y
mal cuidado”. 

David Ruiz destacó la
actuación de la Fuerzas
de Seguridad durante la
Feria de Mayo

La concejala de Igualdad durante su intervención en el pleno de mayo/MM

Hasta Rute se desplazó
la diputada de Participa-
ción Ciudadana, Igual-
dad, y Sostenibilidad,
Auxiliadora Moreno,
unos días antes del pleno
de mayo, para conocer
los pormenores de esa
Comisión de Segui-
miento de la Violencia de
Género, en la que va
estar representada la Di-
putación provincial.
Además, con la conce-
jala de Igualdad, Dolores
Ortega y otros miembros
del equipo de Gobierno
estuvieron repasando al-
gunas de las líneas de co-
laboración entre ambas
entidades públicas.
Según Auxiliadora Mo-
reno el programa “Co-
rresponsables 2024” que

se ha llevado a cabo en
Rute se ha desarrollado
“con éxito y gran parti-
cipación”. Además, se-
ñaló que están a punto
de salir una serie de con-
vocatorias de ayudas y
subvenciones en materia
de Igualdad. También
está a punto de materia-
lizarse el Plan Emplea
que fue aprobado en el
pleno provincial. 

El Plan Emplea está
destinado en exclusiva a
mujeres, en especial a
colectivos más vulnera-
bles como víctimas de
violencia o mayores de
45 años. Se trata de un
plan para ideado para
ayudar a mujeres em-
prendedoras o para apo-
yar a las empresas que

contraten a mujeres, con
ayudas por valor de
hasta siete mil euros.
Según la diputada, el ob-
jetivo es que institucio-

nes y tejido social vayan
de la mano. Considera
que esa cooperación es
más necesaria, si cabe,
en materia de Igualdad.

La diputada de Participación Ciudadana e
Igualdad visita Rute
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El Ayuntamiento oferta ciento veinte plazas para la Escuela
Municipal de Verano
MARIANA MORENO
Un año más, el Ayuntamiento
de Rute oferta la Escuela de Ve-
rano Municipal, para niños y
niñas con edades comprendidas
entre los 3 y los 13 años de
edad. Se trata de unas escuelas,
ha explicado la concejala de Ju-
ventud e Infancia, Ana Barea,
con las que se pretende que “las
familias tengan un respiro y la
posibilidad de que sus hijos e
hijas estén bien atendidos du-
rante la época estival”. El plazo
para presentar la solicitud se
abrirá el próximo día 3 y se pro-
longará hasta el 17 de junio. Las
solitudes se pueden presentar de
manera telemática, a través de
la página web del Ayunta-
miento; o presencialmente, en
el registro de entrada del Ayun-
tamiento.

Como se viene haciendo en
los últimos años, estas escuelas
se van a desarrollar en las insta-
laciones de la Escuela Hogar de
la Fundación Juan de Dios Gi-

ménez. Para el presente año se
ofertan ciento veinte plazas. Por
eso, la inscripción de 30 euros
se abonará cuando la plaza haya
sido confirmada a la persona in-
teresada. En la baremación, ha
explicado Ana Barea, se prima
a las familias que puedan tener
más dificultades para atender a
sus hijos o hijas. De hecho, se
reservan diez plazas para las fa-
milias más vulnerables. Ade-
más, se favorecerá a las familias
monoparentales, con un solo
progenitor ocupado o ambos
desocupados, por ese orden. 

En cuanto a la documenta-
ción hay que presentar el libro
de familia, el informe de vida
laboral y la sentencia de separa-
ción, si la hubiese. El presidente
de la fundación, José Antonio
Pino, confía en que estas escue-
las de verano sean un éxito,
como en anteriores ediciones.
También ha agradecido al Ayun-
tamiento y a las familias el
apoyo y la confianza que depo-

sitan en el personal de la Es-
cuela Hogar para esta actividad.

En este sentido, ha destacado la
colaboración “altruista” del per-

sonal a cargo de los distintos ta-
lleres y actividades previstas.
De esta forma todo lo que se re-
cauda va para el funciona-
miento de la Escuela Hogar. 

Por su parte, la directora,
Sofía Fernández, la Escuelas de
Verano suponen dar continuidad
a tipo de trabajo que vienen des-
arrollando durante el resto del
año. Durante el curso escolar
atienden a los niños y niñas que
residen en la Escuela Hogar, y
en la época estival cuando estos
se van de vacaciones, las insta-
laciones se abren para el des-
arrollo de la Escuela de Verano
Municipal.  Según ha informado
la coordinadora de actividades,
Filomena Arjona, durante el ve-
rano habrá estudio dirigido, ac-
tividades deportivas, talleres de
inglés y francés, taller de co-
cina, huerto ecológico, manua-
lidades, reciclaje o juego de
mesa. Las escuelas comenzarán
el día 26 de junio y se llevarán a
cabo hasta el 2 de agosto.

Una serie de talleres informan de la conveniencia de formar
parte de una comunidad energética

FRANCISCO PIEDRA
Durante toda la mañana del pa-
sado 9 de mayo, la consultora
Rural Bridge impartió en Rute
una serie de talleres temáticos
sobre la conveniencia de formar
parte de una comunidad energé-
tica. La iniciativa ha sido posi-
ble a través de una subvención
de la Agencia Provincial de la
Energía, dependiente de la Dipu-
tación de Córdoba.

Como recordó el teniente de
alcalde, Rafael García, desde
hace un año hay una constituida
en Rute y los principales trámi-
tes ya se han dado. Por eso, con-
sidera que, una vez eche a andar

y con un mercado eléctrico “tan
volátil”, ésta es “una opción
más” para aprovechar la llamada
“economía colaborativa” de cara
al ahorro en el consumo.

Para ello, el primer paso es
dar a conocer qué es una comu-
nidad energética. Para empezar,
el edil apuntó que puede adhe-
rirse “cualquier persona con un

contrato de suministro”, sin ne-
cesidad de que tenga techo de
placas solares. De ahí los perfi-
les con los que se contactó para
estos talleres. Asistieron técni-
cos, empresas o colectivos de
todo tipo.

El objetivo final es que cual-
quiera pueda decidir si se suma
o no. Profundizando en el con-
cepto, Pascual Álvarez, respon-
sable de proyectos de Rural
Bridge, destacó que, por defini-
ción, la comunidad energética la
conforman “personas o entida-
des que se unen por una necesi-
dad común”. En este caso, sería
el ahorro energético a través de
fuentes renovables.

La unión implica crear “un
vehículo jurídico”, que puede
tener formas legales como la
asociación o la cooperativa,
entre otras. Sus integrantes esta-
blecen un modelo de producción
y consumo que beneficie a cada
uno. En función de los perfiles,
los objetivos pueden diferir, pero
la idea principal es que todos los
miembros perciben el ahorro
económico. De igual modo, ese
ahorro será mayor cuantos más
componentes sumen. Asimismo,
los “excedentes” como produc-
tor se pueden ceder a la ciudada-
nía “por un beneficio mayor que
el de la comercializadora habi-

tual”.
Al acoger a entidades de todo

tipo, un ayuntamiento también
podría formar parte de la comu-
nidad energética. De hecho, Ál-
varez asegura que para el de
Rute los beneficios serían “mu-
chos”. Por un lado, es “un gran
consumidor”, lo que implica un
ahorro importante. Además,

ofrece superficie suficiente para
instalar placas. Así pues, tanto
por consumo como por recursos
cree que es “muy necesario” que
el Consistorio ruteño ingrese en
la comunidad.

En este sentido, García ha
confirmado que desde que se
gestionó la subvención se está
sopesando esta posibilidad,

“como productores y consumi-
dores”. El Ayuntamiento ya
cuenta con algunas instalaciones
de energía solar que se incluirían
en la comunidad. Ahora se trata
de encontrar la forma jurídica
para ingresar y buscar ese ahorro
que, en el caso del Consistorio,
sería en beneficio de toda la ciu-
dadanía.

En Rute ya hay una, y el objetivo es que personas y entidades de todo tipo se sumen para incrementar el ahorro y el beneficio

El ahorro económico será
mayor cuantos más
componentes compongan
la comunidad

Los talleres se tematizaron para atender a los diversos intereses de cada persona o colectivo/FP

La concejala de Juventud y los responsables de las Escuelas de Verano/MM
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FRANCISCO PIEDRA
Desde el área de Infraestructuras
del Ayuntamiento se ha procedido
al arreglo de tres caminos rurales
situados en el término de Rute.
En realidad, hay un camino rural,
una vía pecuaria y una ralenga. El
primero es el antiguo Camino de
Cabra, conocido en el pueblo
como el Camino de la Gayomba.
En cuanto al Camino Viejo de La

Hoz, al ser vía pecuaria, no es de
titularidad municipal, si bien para
esta actuación ha contado con la
autorización de la Junta. Por úl-
timo, de cara a las Fiestas de San
Isidro, se había procedido al arre-
glo de una ralenga en la aldea de
Las Piedras.

El teniente de alcalde y con-
cejal de Infraestructuras, Rafael
García, ha detallado que la inver-
sión ha ascendido a doce mil
euros. Ha sido financiada ínte-

gramente con aportación munici-
pal. En los tres casos se ha ac-
tuado con una máquina
motoniveladora, se han vertido
camiones de zahorra y, tras ex-
tenderla, se ha regado y se ha
compactado. Es consciente de
que no son actuaciones de enver-
gadura como la que se ha termi-
nado recientemente en la Fuente
Alta, pero ese tipo de proyectos
exigen recursos y medios de los
que el Consistorio no dispone. 

Por su parte, el alcalde David
Ruiz ha recordado que ya hubo
una actuación en el Camino Viejo
de La Hoz que rondó los cien mil
euros. En ella se adecentó un
tramo de la vía pecuaria con hor-
migón tintado de color albero. La
idea es ampliar algo más la parte
de hormigón, pero esa inversión
se excedería de las competencias
y posibilidades municipales. Se
ha hablado ya con los técnicos de
la Junta para acometerla en 2025.
Sin embargo, había tramos muy
deteriorados y con muchos ba-
ches, y los vecinos habían pedido
al menos una solución provisio-
nal, que es la que se ha afrontado
ahora.

Ruiz ha añadido que en breve
comenzará, por parte de la Junta,

el arreglo del Camino del Cerro,
del que se va a encargar la em-
presa pública Tragsa. Asegura
que hay muchos más “en car-
tera”. En este sentido, ha pedido
comprensión a la ciudadanía. Es
consciente de que cada vecino ve

sus propias necesidades. Aun así,
la idea de darle salida “poco a
poco” a la reparación de todas
estas vías, solicitando si es pre-
ciso ayuda a otras administracio-
nes.

En este sentido, García ha

añadido que en verano se acome-
terán las obras del Camino del
Pamplinar. Ha habido algunos re-
trasos en Diputación respecto a la
adjudicación, pero calcula que es-
tarán en marcha para finales de
junio.

Se arreglan tres caminos rurales de Rute con fondos
municipales
La inversión es de doce mil euros y comprende el camino de la Gayomba, parte del de La Hoz y una ralenga en Las Piedras

Se ha actuado con una
motoniveladora, se ha
vertido zahorra y se ha
compactado

El Camino de Cabra o de la Gayomba ha sido la última de estas actuaciones en completarse/FP
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Los vecinos de Rute participan en un ambicioso proyecto
sobre el habla andaluza
La investigación, que lidera el profesor de la Universidad de Granada Alfredo Herrero de Haro, estudia la evolución de nues-
tras variedades dialectales en los últimos 70 años
M. MORENO/F. PIEDRA
Más trescientos setenta registros del
habla andaluza forman parte de uno
de los proyectos lingüísticos más
ambiciosos y completos acometidos
por la Universidad de Granada
(UGR) hasta el momento. El pro-
yecto de investigación está coordi-
nado y dirigido por el profesor
Alfredo Herrero de Haro. Con esta
iniciativa se pretende analizar el
acento y las peculiaridades fonéticas
de quinientos municipios andaluces,
entre ellos Rute, para que queden re-
presentados en un mapa interactivo
accesible al público no especiali-
zado. 

La investigación estudia los
cambios experimentados en los últi-
mos 70 años en el acento andaluz.
Según ha detallado Alfredo Herrero,
en 1973 un equipo de la Universidad
de Granada ya publicó un “Atlas lin-
güístico y etnográfico de Andalucía
(ALEA)”. Aquel estudio fue coordi-
nado por el prestigioso filólogo y
dialectólogo Manuel Alvar, en cola-
boración con otros dos reputados co-
legas, el dialectólogo Gregorio
Salvador y el lingüista Antonio Llo-
rente. Ahora de lo que se trata es de
actualizar y ampliar esa investiga-
ción. El proyecto abarca quinientas
localidades frente a los 230 munici-
pios que formaron parte del atlas de
1973. 

Según ha explicado su director,
la primera fase de recogida de datos
se está llevando a cabo de manera
remota hasta el 1 de junio. La parti-
cipación en línea ha sido “abruma-
dora”. Hasta la fecha se han
recogido más de trescientas pistas de
audio. Además, los interesados en
sumarse aún pueden acceder a tra-
vés de internet al enlace acentosan-

daluces.com y dejar su registro oral.
Sin embargo, se ha detectado que las
personas de los municipios más pe-
queños han colaborado en menor
medida. 

Por eso, ahora, en una segunda
fase, que ya ha comenzado, el
equipo se está trasladando a deter-
minados municipios para poder
también hacer en persona esos re-
gistros. Éste ha sido el caso de Rute.
A mediados de mayo, el equipo del
proyecto Acento Andaluz entrevistó
y recogió los registros de habla y
orales de varios vecinos y vecinas de
nuestro pueblo. Por ahora, ya se
puede detectar algunos patrones lin-
güísticos que caracterizan la evolu-
ción del habla andaluza en las
últimas décadas. 

Según ha expuesto Herrero, se

observa que “la apertura vocálica” al
final de palabra, más propia del
habla de Andalucía oriental, se está
extendiendo al ala occidental de la
comunidad. Por otra parte, la pro-
nunciación de la consonante “j”
también se ha ido relajando hasta
derivar en una “h” aspirada, muy
suave, que casi une las dos vocales
entre las que va insertada. Otra de las
peculiaridades que llama la atención
de Herrero tiene que ver más con la
evolución en general de los idiomas.
En este sentido, apunta que el sonido
palatal que se representa con el dí-
grafo “ch” se ha relajado como en
otras lenguas como el francés, dando
un resultado similar a la combina-
ción inglesa “sh”.

También es común a otros idio-
mas y se ha extendido al habla o las

variedades dialectales andaluzas lo
que se conoce como “sílaba abierta”,
una combinación final de vocal más
consonante. Ese “patrón de evolu-
ción natural” hace que, en caso de
haber consonante a final de palabra,
ésta apenas suene. Sobre este punto,
el profesor matiza que el hablante
andaluz suele utilizar la práctica to-
talidad de las 18 consonantes del sis-
tema fonético español. La única
salvedad sería la del “yeísmo”, que
no distingue la pronunciación de la
“ll” y la “y”. En cambio, todas esas
consonantes se relajan a final de pa-
labra.

Aunque muchos de estos patro-
nes son comunes en toda Andalucía,
si hay algo que tradicionalmente ha
distinguido la mitad oriental de la
occidental ha sido la citada apertura

de las vocales. En Córdoba, Jaén,
Granada, Málaga y Almería, el sis-
tema de vocales está duplicado.
Cada vocal se abre un poco cuando
queremos distinguir el plural del sin-
gular. Además, por un fenómeno de-
nominado “armonía vocálica”, no
sólo se abre la vocal final, la que en
la escritura llevaría detrás una “s” de
plural, sino que también lo hace la
anterior en palabras como “osos” o

“cataratas”. Esta particularidad del
andaluz oriental no ocurre en otras
provincias como Sevilla, aunque
cada vez está penetrando más esta
forma de pronunciar.

Curiosamente, las peculiarida-
des tanto del habla como de la pro-
nunciación de cada zona se notan
más cuando los entrevistados res-
ponden a costumbres o característi-
cas de sus lugares de origen. En
cambio, cuando se les pide que
nombren un animal o un objeto con-
creto tienden a vocalizar y pronun-
ciar de forma más neutra. No
obstante, el profesor ha querido des-
montar el mito de que los andaluces
hablan mal. Cree que responde a ra-
zones “extralingüísticas” que ni si-
quiera son exclusivas de nuestro
idioma. Tanto en España como en
otros países se tiende a dar por
hecho que las variedades dialectales
más correctas están alrededor de ca-
pitales presentes o históricas. 

El proyecto abarca y
recoge el habla de qui-
nientas localidades de
toda Andalucía

Alfredo Herrero mostrando el mapa que da acceso a la encuesta/EC

MARIANA MORENO
Hasta el Colegio Público Rural
(CPR) Blas Infante de Llanos de
Don Juan se trasladó el director
del Parque Natural y Geoparque
de las Sierras Subbéticas, Anto-
nio García, para presentar un
concurso escolar que se desarro-
lla a nivel europeo. Se trata de un
concurso de dibujo centrado en
los fósiles y cuyo objetivo es el
fomento del conocimiento del
Geoparque y del patrimonio na-
tural de las Sierras Subbéticas.
En el concurso europeo “Dibuja
tu fósil” pueden participar los es-
colares de los centros públicos y
privados, con alumnos y alumnas
con edades comprendidas entre
los seis y los diez años de edad. 

Los escolares deben pertene-
cer a algunos de los colegios ubi-

cados en uno de los ocho muni-
cipios que forman parte del Ge-
oparque de las Sierras
Subbéticas. El CPR Blas Infante
ya ha confirmado la participa-
ción de su alumnado. De hecho,
ha sido el centro elegido, a nivel
comarcal, por el director del par-
que para presentar esta iniciativa.
Según Antonio García, desde el
principio, este colegio se ha im-
plicado en todas las actividades
que ha organizado el Parque Na-
tural de las Sierras Subbéticas.
En concreto, los alumnos y
alumnas de este centro han parti-
cipado en estudios de campo, ex-
cursiones y distintos tipos de
iniciativas y concursos.

La prehistoria y todo lo que
tiene que ver con los restos fósi-
les y lo que estos significan,

apunta el director del CPR Blas
Infante, Juan Diego Campanario,
resulta “muy atractivo” para
todos los escolares. Además, son
unos contenidos, apunta Campa-
nario, que también se trabajan en
clase. Para el director del Parque
es muy importante que las gene-
raciones jóvenes muestren inte-
rés por estas cuestiones.
Considera que los escolares
deben “aprender y conocer” los
valores naturales que existen en
la Sierras Subbéticas, y uno de
ellos es el de su riqueza fósil. 

La iniciativa se presentó
coincidiendo con la conmemora-
ción del “Día del fósil” que se
celebra en Europa cada 21 de
mayo. Una efeméride que se ce-
lebra, explicó Antonio García, en
recuerdo de una mujer que nació

ese mismo día, en 1799, y a la
que se considera la primera pale-
ontóloga de la historia. Ella era
Mary Annig. El plazo del con-
curso se prolonga hasta el día 7
de junio. Durante ese tiempo los
escolares pueden presentar en
sus colegios sus obras de crea-

ción artística, con formato de ta-
maño máximo de A-3. A nivel
local, de las principales obras
que se presenten, se elegirán dos.
Estas obras, a su vez, serán las
que concursen a nivel europeo
con el resto de traajos presenta-
dos.

El colegio de Llanos de Don Juan participa en
el primer concurso europeo  “Dibuja tu fósil” 

Los responsables del Parque durante la presentación del concurso/MM
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El PP pide el voto en las europeas para dar respuesta
a problemas reales
Los populares quieren trasladar en la calle el mensaje de que las decisiones del Parlamento Europeo repercuten en el día a día
FRANCISCO PIEDRA
La campaña para las elecciones
europeas del 9 de junio ha lle-
gado a Rute. Al menos, los dos
partidos mayoritarios se han diri-
gido al electorado ruteño para
captar el voto. Los socialistas lo

hacían primero en su sede y a seis
días de la cita con las urnas el
turno fue los populares. Compa-
recieron en un acto público en el
Paseo Francisco Salto, que contó
con la asistencia de las principa-
les figuras del Partido Popular a
nivel local y provincial, en espe-
cial delegados y delegadas de la
Junta. Junto a ellos, el acto estuvo
encabezado por el consejero de
Justicia, José Antonio Nieto, y el
delegado de Gobierno en Cór-
doba y presidente provincial,
Adolfo Molina.

Nieto asegura que la cita eu-
ropea es de gran trascendencia
para Andalucía y para Córdoba,
“donde la agricultura, la ganade-
ría y la agroindustria tienen tanto

peso”. De ahí que hayan apostado
por esta campaña de calle para
movilizar al electorado, yendo “a
cada rincón y a cada pueblo”.
Pretenden que la ciudadanía “no
se equivoque, que no la utilicen”
para que se quede en casa “sin
ejercer su derecho”. No en vano,
han elegido como lema “Tu voto
es la respuesta”. Buscan, en
efecto, una respuesta “a lo que
está ocurriendo, a la sensación de
soledad de los agricultores”.
También quieren que sirva de re-
acción a cuestiones del ámbito
nacional como la ley de amnistía. 

Aunque cree que va a haber
“sorpresas” en cuanto a la parti-
cipación, es consciente de que ve-
nimos de una dinámica de
muchas elecciones seguidas. Asi-
mismo, Nieto lamenta que hay
partidos “interesados en que la
gente se desmovilice”. Por todo
ello, sabe que cuesta convencer al
ciudadano común, que ve muy
lejos el Parlamento Europeo, sin
ser a veces consciente de las de-
cisiones que allí se toman. En esa
línea, el alcalde David Ruiz re-
cordó cómo gracias a los fondos
europeos han visto la luz proyec-
tos como el de la eficiencia ener-
gética del Ayuntamiento.

Ruiz tiene claro que, al igual
que ocurre con otras administra-
ciones supramunicipales, pueblos

como Rute no podrían salir ade-
lante sin esas ayudas europeas.
Un caso palpable para la agricul-
tura son las de la PAC, donde la-
mentó que Córdoba ha perdido
“más de cien millones de euros”.
Por eso, apela a la capacidad de
los populares “como gestores”,
citando el ejemplo “excelente” de
Carmen Crespo, exconsejera de
Agricultura y número dos de esta
formación al Parlamento Euro-
peo. Ahora espera que la ciuda-
danía ruteña confíe en el ejemplo
municipal y autonómico para res-
paldar la candidatura popular en
la cita del 9J.

El responsable en Córdoba de
coordinar y fidelizar ese apoyo es
el propio Adolfo Molina. Para

ello, quieren trasladar “a los ve-
cinos” de cada municipio que lo
que se decida en las urnas y por
tanto en el Parlamento Europeo
“nos incumbe a todos”. Incluso
confirmó que sin los citados fon-
dos municipios como Rute no
pueden sobrevivir, con el consi-
guiente riesgo de despoblación.

En su opinión, la prueba más
clara de que Europa no es un ente
inmaterial y ajeno está en la pre-
sencia en el puesto número dos
del PP de Carmen Crespo, nada
desconocida para la población ru-
teña, cordobesa o andaluza. Ade-
más, coincide en que hay un
porcentaje de ciudadanos “hastia-
dos” de lo que ocurre en el país.
Molina sostiene que Pedro Sán-

chez ha convertido estas eleccio-
nes en “un plebiscito” sobre su fi-
gura.

Acepta que los comicios eu-
ropeos llevan una lectura paralela
“en clave nacional”. Por eso,
pidió el voto a quienes respalda-
ron la propuesta de Juanma Mo-
reno en la Junta de Andalucía o
del propio David Ruiz en Rute.
Pero también se dirigió a “socia-
listas desencantados” que, como
personajes históricos de ese par-
tido como Felipe González o Al-
fonso Guerra, son críticos con el
“sanchismo”. A quienes huyen de
los extremos, les invitó a sumarse
a “la moderación y la sensatez”
que les puede ofrecer el Partido
Popular.

Sin fondos europeos
municipios como Rute
no sobreviven, con el
riesgo de despoblación

El Paseo Francisco Salto acogió este encuentro entre militantes y simpatizantes del PP local y provincial/FP

MARIANA MORENO
A seis días de las elecciones eu-
ropeas del próximo domingo 9
de junio, el primer partido en
Rute en hacer una convocatoria
pública ha sido el PSOE. Los so-
cialistas afrontan la recta final de
esta campaña intentando arañar
todos los votos posibles. En la
rueda de prensa, que tuvo lugar
el 31 de mayo, en la sede socia-
lista estuvo el diputado provin-
cial del PSOE, Salvador Millán;
y dos miembros de la ejecutiva
local socialista Antonio Ruiz y
Javier Ramírez, quienes además
forman parte del grupo munici-
pal del PSOE en el Ayuntamiento
de Rute. 

Los socialistas consideran
que los españoles nos jugamos
en Europa la lucha por la preva-
lencia de uno de dos modelos:
uno progresista y fundamental-
mente basado en la justicia social
y que gira en torno a la ciudada-
nía; y el otro, el que representa la
derecha y la ultraderecha euro-
pea. Millán afirma que el pró-

ximo domingo nos arriesgamos a
votar para “retroceder en dere-
chos”. Unos derechos como el de
la sanidad o la educación pública
que se están vendiendo, ha dicho.
Para el socialista ruteño, Antonio
Ruiz es muy distinto que go-
bierne un partido progresista y de
izquierda a uno de derechas y ul-
traderecha. Cada uno tiene una
forma de hacer frente a las crisis
y a los problemas de la sociedad.
Como ejemplos, citó la crisis
económica de 2011 cuando en
Europa, con Ángela Merkel en el
poder, se apostó por políticas de
austeridad que empobrecieron,
aún más, a las clases medias y
menos pudientes. Sin embargo,
durante la crisis económica pro-
vocada por la Covid-19, hemos
vivido, apuntó Antonio Ruiz,
otro modelo radicalmente
opuesto. En esta ocasión, se ha
optado con fondos para la recu-
peración por salir de la crisis
“todos juntos”. Según Antonio
Ruiz, además, estamos en un mo-
mento determinante en el que

tampoco se quiere hablar de
cambio climático e incluso “se
niega”. En este sentido, contra-
puso la apuesta del PSOE por las
energías renovables frente al
“impuestos al sol” del PP para
pagar más a las grandes compa-
ñías energéticas. 

En el ámbito de la agricul-
tura, ha defendido la ley del Go-
bierno socialista, en línea con la
defensa en Europa, de evitar la
desigualdad de precios que existe
entre la producción y la venta del
producto. Asegura que mientras
el PSOE está velando por la de-
fensa del campo tradicional y de
montaña, el PP lo hace en favor
de los grandes latifundistas. Fi-
nalmente, Antonio Ruiz, también
ha mencionado la postura “clara”
del PSOE en apoyo a Ucrania o
en el conflicto entre Israel y Pa-
lestina, siempre, ha dicho, priori-
zando la defensa de los derechos
humanos. 

Con respecto a la Ley de Am-
nistía recientemente aprobada en
el Congreso de los Diputados,

Antonio Ruiz, considera que este
aspecto no va a pesar en contra
del PSOE a la hora de votar en
las europeas. A su juicio, el PP
tan sólo quiere desviar el tema y
que no se aborden otros asuntos
fundamentales. Además, ha
dicho Ruiz, que la estrategia del
presidente Pedro Sánchez para
retomar la convivencia en Cata-
luña ha funcionado. Destaca el
hecho de que por primera vez el

independentismo no ha sacado
un resultado mejor respecto a an-
teriores comicios. Por todo ello,
el encargado de conducir la com-
parecencia pública, Javier Ramí-
rez, aprovechó, al igual que sus
compañeros de filas, para hacer
un llamamiento a la participación
y para pedir el voto para el PSOE
y para candidata socialista Teresa
Ribera en las elecciones del pró-
ximo domingo. 

El PSOE pide el voto para evitar el retroceso en derechos de la
derecha y la ultraderecha europea

Salvador Millán, Antonio Ruiz y Javier Ramírez en la sede del PSOE/MM
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Fernando Bernal y Juancho Bernabé se
citan en las redes con el público ruteño
FRANCISCO PIEDRA
Las Fiestas de Mayo en honor a
la Virgen de la Cabeza han tenido
este año un epílogo novedoso. En
realidad, no ha sido uno de los
cultos o actos que organiza la co-
fradía, sino una iniciativa de la
Asociación Cultural “Morenita,
Reina de Rute”. Fue el primer
Certamen de Monólogos, con el
que se estrenaba el mes de junio.
Se celebró en el Centro Cultural
Rafael Martínez-Simancas, con
objeto de recaudar fondos para
las actividades de la asociación.
Entre otras, promueven el acto lú-
dico de carácter solidario que se
celebra en vísperas del segundo
domingo de mayo. También cos-
tean el espectáculo piro-musical
de fuegos artificiales que se
ofrece en el Paseo Francisco
Salto en la procesión de la noche.

Para este primer certamen se
contó con la presencia de dos mo-
nologuistas muy populares, Fer-
nando Bernal y Juancho Bernabé,
que cuentan con amplio segui-
miento en las redes sociales. De
hecho, su espectáculo lleva por
nombre “Nos vemos en las
redes”. Más que monólogos ais-
lados, fue una serie de actuacio-
nes encadenadas que prolongaron
durante unas dos horas. Cada uno
de los dos invitados intervino pri-
mero por separado para después

darse la réplica de manera con-
junta.

Mientras divertían al público,
los asistentes pudieron consumir
en la barra que la asociación
había abierto allí. Y es que la
tarde no terminó con los monólo-
gos, sino que tuvo continuación

con la final de la Liga de Campe-
ones de fútbol. Una vez Bernal y
Bernabé bajaron del escenario,
quien se quedó pudo ver el par-
tido entre el Real Madrid y el Bo-
russia de Dortmund en la pantalla
que se había habilitado en la Lu-
doteca.

Los dos monologuistas reflexionaron sobre las redes sociales/A. López

FRANCISCO PIEDRA
Tras haber sido protagonistas un
año más en los concursos co-
marcal y provincial, los patios y
rincones de Rute vuelven a aco-
ger el ciclo municipal “Cultura
entre patios”. Se va a prolongar
durante cuatro viernes consecu-
tivos, siempre a las nueve de la
noche: el 31 de mayo, el 7, el 14
y el 21 de junio. Después de que

hayan estado abiertos al público
en el últimos, a lo largo de estas
cuatro semanas estos singulares
espacios acogerán otras tantas
actuaciones en vivo.

La primera entrega fue la del
Patio con Duende de Anselmo
Córdoba, con la puesta en escena
de “Duros a pesetas”, una histo-
ria en clave de comedia, combi-
nada con cante, baile y toque. El

7 de junio, el ciclo se traslada al
patio de Aurora Sánchez, con el
concierto de swing y rhythm and
blues a cargo de Radio Crooner
Trío. El día 14 el turno es para el
patio de la cofradía del Cristo de
la Misericordia, con la violinista
María José Pareja. Por último, el

ciclo concluirá el día 21 en el
Rincón de Carmen, con el es-
pectáculo de monólogos, impro
y magia titulado “Un tío raro”.

La presentación del ciclo
tuvo lugar el 30 de mayo en el
patio de la Misericordia. Como
recordó la concejala de Cultura,

Dolores Ortega, ha sido el úl-
timo en sumarse a los espacios
ruteños que consiguen algún
premio comarcal o provincial.
De ahí que felicitara en primer
lugar a todos sus responsables
por cuidarlos y ponerlos conti-
nuamente en valor. Aunque han

permanecido abiertos en el
tiempo que requiere la participa-
ción en los concursos de turno,
es consciente de que se han so-
lapado con las fiestas propias de
este mes. Por eso, asistir a estos
actos culturales es una buena
ocasión de visitarlos y conocer
su encanto.

En cuanto al programa pre-
visto, destacó que se ha pensado
en satisfacer a todos los públi-
cos, con propuestas más clásicas
y otras más modernas o innova-
doras. De esta forma, añadió, se
amplía el atractivo que de por sí
suponen estos patios. A su vez,
este ciclo es un puente entre las
Fiestas de Mayo y los Veranos
Culturales de la Villa, en cuya
agenda ya se trabaja.

A corto y medio plazo, lo
más inmediato serían los festiva-
les que clausuran el curso acadé-
mico en las diversas escuelas de
música y baile que hay en Rute.
Pero mirando más lejos en el
tiempo, la concejala adelantó
que en estos momentos se está
planificando el resto de la
agenda estival e incluso parte de
la de otoño.

Los patios de Rute se llenan de cultura para recibir el verano

El ciclo se inauguró el 31 de mayo en el Patio con Duende, con la obra “Duros a pesetas”/A.López

Durante cuatro viernes consecutivos, darán cabida a actuaciones de teatro, música y un espectáculo de monólogos

La concejala ha
destacado que se ha
pensado en satisfacer a
todos los públicos
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María Zaragoza y Francisco David
Ruiz reflexionan sobre el amor por la
literatura y el fanatismo de la censura
Es el tema de fondo de la novela de esta autora manchega “La biblioteca de
fuego”, que se ha presentado en Rute

FRANCISCO PIEDRA
A buen seguro que desde que
María Zaragoza publicó en 2022
“La biblioteca de fuego” ha pro-
mocionado su libro en multitud de
sitios del país, cada uno con un
marco propio; más si cabe te-
niendo en cuenta que lo hacía con
el marchamo de haber sido galar-
donada con el Premio Azorín de
novela. Sin embargo, asegura que
ninguno “tan bonito” como Rute.
No regalaba el oído al auditorio ni
a su anfitriona: lo hizo el pasado 9
de mayo en el multipremiado patio
de Aurora Sánchez.

La presentación del libro en
Rute no fue singular únicamente
por el entorno. A su vez, se ganó al
público por el formato elegido.
Antes, por la mañana ya había cau-
tivado a los estudiantes del IES
Nuevo Scala, centrándose en este
caso en “El infierno es una chica
adolescente”, más reciente y sobre
todo más empático con el alum-
nado del instituto. No faltó tam-
poco público joven por la tarde en
el patio, savia nueva para comple-
mentar las diversas generaciones
que coincidieron en el patio.

De introducir el acto se en-
cargó la concejala de Cultura, Do-
lores Ortega, como delegación que
patrocinaba el evento. Ortega dio
unas pinceladas de la biografía de
la autora, subrayando que escribió
su primer libro con apenas 17
años. La concejala recordó reseñas
de estas dos obras, “un libro de re-
latos para adultos sin adultos”, el
que atrapó a los estudiantes, y “una
novela sobre el amor a la cultura”
para definir el que mereció el Pre-
mio Azorín.

Entre este esbozo y el núcleo
del acto, una alumna del instituto,

María Serrano, leyó el “Preám-
bulo”. A continuación, más que
una presentación al uso, se entabló
un diálogo entre el profesor y es-
critor ruteño Francisco David
Ruiz, promotor de la idea, y la pro-
pia autora. A los dos les une su
paso por la Fundación Antonio
Gala. Durante un rato conversaron
y reflexionaron sobre la realidad
de los libros y la de la vida, tal vez
no siempre paralelas o convergen-
tes.

Ruiz le preguntó cómo había
influido La Mancha en su narrativa
y su forma de ver el mundo. En

efecto, María Zaragoza creció en
Campo de Criptana, pueblo típico
manchego conocido por alumbrar
a María Antonia Abad, para el
mundo del cine y el arte Sara Mon-
tiel.

Más que el lugar físico en sí, la
escritora recordó su infancia en el
bar de carretera de la familia. Le
llamaba la atención la calma de los
clientes leyendo el periódico y los
imitaba, antes aún de saber leer
ella misma. De este modo, se acos-
tumbró a fabular desde pequeña.
Desde entonces su trayectoria la ha
conducido a una quincena de li-
bros publicados entre otros mu-
chos proyectos, como su guion de
“Cuentas divinas”, nominado en
los Goya 2024 al mejor cortome-
traje de ficción. 

En cuanto a la
gestación de “La bi-
blioteca de fuego”,
surge como con-
fluencia de varias
ideas. Ante todo,
confiesa que siempre
le ha llamado la aten-
ción todo lo relacio-
nado con la censura,
en especial lo que las
personas se han per-
dido “porque alguien
pensó que algo no se
debía saber”. Esa in-
quietud volvió a
aflorar al leer en la
hemeroteca de ABC
una noticia real sobre
una quema pública
de libros en 1939.

El tercer vértice
del triángulo creativo la creación
en la República de bibliotecas de
acceso público para acabar con el
alto índice de analfabetismo que
había en la España de la época.
Muchos de sus responsables aca-
barían rescatando libros prohibi-
dos en una suerte de sociedad
secreta, la “Biblioteca Invisible”.

Sobre una base real se cons-
truye la ficción de Tina Vallejo, la
joven protagonista que, junto a su
amiga Veva, se introduce en ese
mundo, igualmente auténtico, de
quienes arriesgaron sus vidas para
salvar los libros de la guerra y la
censura. Realidad y ficción no sólo
se entrelazan en la trama. También
conviven personajes imaginarios
con otros que sí existieron.

María Zaragoza asegura que
hay historias que por sí solas da-
rían para una novela, como la de
Blanca Chacel. No le ha sido fácil
encontrarlas. El proceso, primero
de documentación y luego de es-
critura, se prolongó cinco años.
Había casos “rastreables”, pero
otros no, porque no sabían nada ni
las familias de quienes emprendie-
ron la quijotesca tarea de salvar los
libros de la pira del fanatismo.

Ruiz cree que es un libro que
también habla del silencio. Para su
creadora, la conclusión es que al
cabo de décadas no hemos apren-
dido. Como muestra, recordó que
la novela vio la luz coincidiendo
con la invasión de Rusia en Ucra-
nia. Entonces se cancelaron tra-
ducciones y presentaciones de
libros de autores rusos. No en-
tiende qué culpa pueden tener
Tolstoi o Dostoievski de los deli-
rios de un megalómano. Por eso,
su compañero sentenció que leer
“siempre es revolucionario”. 

María Zaragoza se
pregunta cuánto nos
hemos perdido por culpa
de la censura

La presentación de la novela en Rute se llevó a cabo en el patio de Aurora Sánchez/FP

Estimado lector, tengo noticias. Hace ya unos meses que
desde el Grupo Andaluz de Investigaciones Arqueológicas
(GAIA), llevamos organizando un nuevo proyecto para
nuestro pueblo. La falta de atención, disposición y patro-
cinio por parte de la corporación local, nos ha llevado a
recurrir a otras instituciones. Por suerte, la Diputación de
Córdoba ha atendido nuestra propuesta y, gracias a su
apoyo, podemos confirmar la actividad que a continua-
ción presentamos. Desde estas líneas, quiero aprovechar
y agradecer a la Diputación de Córdoba su apoyo reite-
rado; se trata del segundo proyecto que llevamos a cabo
gracias a su ayuda. 

Todos aquellos que conozcan al grupo GAIA, saben
que una de nuestras principales misiones es la difusión
cultural. Ya hemos hablado en muchas ocasiones sobre el
potencial patrimonial de nuestro pueblo, pero debemos re-
conocer que poco podemos hacer si los propios ruteños
no lo conocen. En primer lugar, hemos planteado una serie
de visitas a yacimientos emblemáticos de la localidad:
Rute Viejo, el Castillo de Zambra y el Pamplinar. El ob-
jetivo de estas visitas es que sean lúdicas, didácticas, ac-
cesibles y enriquecedoras. No existe mejor forma de
aprender que disfrutando de una buena jornada. De igual
forma, aunque sean lugares relativamente transitados y
conocidos, podemos ampliar nuestro conocimiento visi-
tándolos, acompañados por un guía experto y diestro en la
materia. Por otro lado, debido al interés que han suscitado
las ponencias del grupo GAIA sobre historia y patrimonio
local. Incluimos en nuestro proyecto algunas más de ca-
rácter temático para ahondar en diversas cuestiones de
nuestro pueblo. No olvidéis que nuestro ámbito de estudio
abarca desde la Prehistoria hasta la Edad Moderna. 

Con el fin de seguir profundizando en el conocimiento
histórico sobre los yacimientos de nuestra localidad, el
proyecto ocupa una actividad arqueológica. Esta se lle-
vará a cabo en uno de nuestros sitios arqueológicos más
denostados; hablamos de la Cueva de la Perdiz. Cierta-
mente nos hubiera gustado continuar con la investigación
de las pinturas rupestres recientemente descubiertas; sin
embargo, por el momento y sin apoyo institucional por
parte de nuestro ayuntamiento, poco podemos hacer. Cre-
emos que la investigación que pretendemos llevar en la
Cueva de la Perdiz, puede ayudarnos a conocer mejor el
periodo conocido como la Prehistoria Reciente. Por otro
lado, es un yacimiento que necesita una actividad de ur-
gencia para evitar la pérdida de más información arqueo-
lógica. 

Espero que esta pequeña introducción, os anime a
acompañarnos en este proyecto que hemos planificado
para vosotros. La arqueología y en definitiva la protec-
ción y difusión del patrimonio no tienen sentido sin el
apoyo directo de la población. Desde GAIA estamos
siempre a vuestra disposición, deseando poder compartir
nuevos descubrimientos con vosotros. 

Proyecto
El patrimonio de Rute
es de todxs. Una
propuesta de difusión
cultural 
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Ángeles Caballero reivindica el reconocimiento de las
personas que sufren la fibromialgia y el dolor crónico
Según la presidenta de Positívate, este tipo de enfermos son poco comprendidos y se les tacha de quejicas o vagos
M. MORENO/F.PIEDRA
Con motivo del Día Mundial de
la Fibromialgia y del Síndrome
de la Fatiga Crónica, la asocia-
ción ruteña de ayuda a enfermos
de dolor crónico y fibromialgia
“Positívate” organizó una mesa
informativa ante las puertas del
Centro de Salud de Rute. En esta
ocasión, la lectura del manifiesto
a cargo de la presidenta de este
colectivo, Ángeles Caballero,
tuvo lugar el pasado día 10, en la
antesala de la conmemoración de
esta efeméride que fue el do-

mingo 12 de mayo. Acompañán-
dola estuvieron el director del
Centro de Salud, Miguel Ángel
Fernández y la concejala del área
de Servicios Sociales, Ana
Barea. 

El objetivo era hacer visible
unas patologías poco conocidas
y comprendidas. Unas enferme-
dades “fantasma” dijo Ángeles
Caballero. Por eso, La presidenta
de la asociación reivindicó la
existencia de este tipo de enfer-
mos. Además, dijo, detrás de una

buena cara está el dolor crónico,
la fatiga e incluso “la depresión”.
Para Caballero se trata de “una
lucha silenciosa”. Considera que
“la sociedad no es consciente de
esta enfermedad”. Incluso, aña-
dió, a este tipo de enfermos se les
tacha de “quejicas o vagos”, o se
les considera como personas
cuyo objetivo es “buscar una

baja por enfermedad”. 
No obstante, la presidenta

quiso agradecer la labor que lle-
van a cabo los profesionales sa-
nitarios que se implican con este
tipo de dolencia, que no son
todos. También agradeció el
apoyo económico del propio
Ayuntamiento y de distintos pro-
fesionales de la sanidad pública

y privada, para desarrollar cam-
pañas de visibilización y con ob-
jeto de poder realizar distintos
tipos de talleres formativos o te-
rapéuticos. Por su parte, el direc-
tor del Centro de Salud, Miguel
Ángel Fernández, recordó que en
1993 la Organización Mundial de
la Salud estableció el 12 de mayo
como el Día Mundial de la Fi-

bromialgia, en honor a una en-
fermera que sufrió una enferme-
dad crónica y debilitante que la
tuvo postrada en la cama durante
varias décadas. 

Igualmente, el director del
Centro de Salud, dijo que estas
enfermedades deben abordarse
de manera interdisciplinar, a par-
tir de la atención primaria. De
hecho, aprovechó para anunciar
un taller de dolor crónico que
pretenden implantar, después del
verano. Finalmente, la concejala
del área de Servicios Sociales,
Ana Barea, valoró la importancia
de tener una actitud positiva para
afrontar esta enfermedad. Tam-
bién dijo que quienes la padecen
deben encontrar calidad de vida
y apoyo en su entorno. 

De hecho, Ana Barea, admi-
tió que ella misma padece deter-
minadas “patologías que le
impiden un día a día normal”.
Por eso, recomendó descansar
correctamente, hacer ejercicio
moderado, apostar por una dieta
y comida saludable y procurar
tener la mente ocupada. Asi-
mismo, dijo que es importante
darse un tiempo para relajarse y
marcarse objetivos. La concejala
concluyó dado la enhorabuena a
la asociación Positívate por “el
apoyo y empuje” que ofrecen a
las personas que sufren fibro-
mialgia o patologías degenerati-
vas que cursan con dolor crónico

Según el director del
Centro de Salud estas
patologías deben tratarse
de manera interdisciplinar

Ángeles Caballero durante la lectura del manifiesto en el Centro de Salud de Rute/MM

FRANCISCO PIEDRA
Que el pueblo de Rute es solida-
rio en lo que a donaciones de san-
gre se refiere es algo que se viene
repitiendo desde hace tiempo. Se
insiste en ello cada vez que la
unidad móvil del Centro Regio-
nal de Transfusión Sanguínea vi-
sita la localidad. Ahora se ha
ratificado con datos concretos, re-
lativos a todo el ejercicio de
2023.

A lo largo del año se efectua-
ron siete colectas en el Centro
Cultural Rafael Martínez-Siman-
cas, donde se suele instalar la uni-
dad móvil. En ellas se atendió
495 donantes, con 462 donacio-
nes efectivas de sangre y nueve
de plasma. Además, se registra-
ron 17 donantes nuevos. En sín-
tesis, estas colectas han arrojado

un índice de 48,9 donaciones por
cada mil habitantes al año.

Como reflejan los datos del
Centro Regional, Rute no sólo
mantiene niveles importantes,
sino que su índice continúa “muy
por encima” de la media provin-
cial y nacional. No en vano, Cór-
doba es una de las provincias más
solidarias de Andalucía, que a su
vez es referente en España.

Entre la capital y la provincia,
en 2023 se efectuaron 516 colec-
tas, que atendieron a 33.554 do-
nantes, de los que 2.219 eran
nuevos. De ahí se obtuvieron
29.180 donaciones de sangre y
1.310 de plasma. De esta forma,
el índice cordobés en 2024 fue de
40 donaciones por cada mil habi-
tantes al año, mientras que el del
resto del país se reduce a 35.

Dentro de los buenos datos de
Rute, el informe también subraya
el relevo que suponen las 17 nue-
vas personas se incorporan al
censo de donantes, un 3,7 % del
total. Como el resto de cifras,
confirman “la generosidad y so-
lidaridad de los vecinos de Rute”,
con la confianza de que se man-

tenga o aumente. Desde el Cen-
tro Regional dan las gracias a las
personas e instituciones que
hacen posible el buen desarrollo
de estas campañas. 

En especial, se ha destacado
la cooperación del Ayuntamiento
y los colaboradores locales María
Josefa Córdoba y Pablo Cobos,

que apoyan de forma activa en la
difusión de cada visita del Centro
Regional. Como recuerdan sus
responsables, detrás de las citadas
cifras, hay personas. Con su ge-
nerosidad, hacen posible que mu-
chos enfermos conserven la salud
“gracias a estas donaciones al-
truistas y anónimas”.

Rute se sitúa nueve
puntos por encima de la
media de donaciones de
sangre en Córdoba

La unidad móvil del Centro Regional de Transfusión Sanguínea suele instalarse en la Ludoteca/Archivo
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MARIANA MORENO
Coincidiendo con la celebración
del Día Mundial Sin Tabaco que
se conmemora en todo el mundo
cada 31 de mayo, la AECC en
Rute en colaboración con el
Ayuntamiento ha dado a conocer
varios espacios libres de humo
que se han habilitado en el muni-
cipio. Desde ahora, en varios lu-
gares públicos, vamos a ver unas
placas de color verde, que ha co-
locado el personal de servicios
del Ayuntamiento de Rute, y en
las que se insta a dejar de fumar
en ese espacio público. 

Los lugares elegidos son el
Paseo Francisco Salto, el Paseo
del Fresno, la Guitarrilla, la zona
de recreo de la barriada de los
Manzanos o las zonas de disfrute
público de la barriada Miraflores.
La nueva presidenta de la asocia-
ción, Juana Arenas, insiste en que
no se trata de medidas coercitivas
sino de seguir concienciando a la
población y de promover el res-
peto de espacios que estén libres
de humo en aquellos lugares
donde pueda haber más afluencia
de público infantil o juvenil. 

Por su parte, el teniente de al-
calde, Rafael García, ha añadido
que es un proyecto de colabora-
ción que ya inicio el anterior
equipo de Gobierno y con el que
se pretende apostar por lugares
más saludables. De hecho, para
García, la apuesta por el bienes-
tar, el deporte y una vida más sa-
ludable están entre las
prioridades del actual Gobierno
municipal. 

Finalmente, el vocal de co-
municación y redes sociales, Juan
de Dios Pérez, ha agradecido al
Ayuntamiento su colaboración y
ha aprovechado para dar a cono-
cer unos podcasts que ha reali-
zado la AECC en Rute, en los que
participan el médico, Sebastián

García; el policía local, José
María Alba; y profesor de Educa-
ción Física, Manuel Pérez. Desde
diferentes puntos de vista estos
tres profesionales hablan y con-
versan sobre los efectos nocivos
del tabaco y sus consecuencias
negativas para la sociedad.

Además, el Día Mundial Sin
Tabaco, fue el motivo de la insta-
lación de una mesa informativa
ante las puertas del Centro de
Salud de Rute. El objetivo de los
miembros de la asociación local
y de los sanitarios fue alertar al
público de los peligros que su-
pone el consumo del tabaco y de
las prácticas abusivas que emplea
la industria tabacalera para fo-

mentar su consumo. Durante toda
la mañana, del día 31 de mayo,
ofrecieron información a todas
las personas que se acercaron e
intercambiaron cerezas por ta-
baco. Según dijo la presidenta de
la asociación, Juana Arenas, tra-
bajan para conseguir la primera
generación libre de humo, de cara
al 2030. Para ello, apuntó Arenas,
es necesario compartir una “es-
trategia de información y educa-
ción”. También fomentar
espacios libres sin humo y con-
vertir a la gente joven en los pro-
tagonistas de este cambio. Se
trata, según la Juana Arenas, de
dejar un “legado sano” a las ge-
neraciones venideras. Por eso,
igualmente, trabajan con la Fun-
dación “Lo Que de Verdad Im-
porta” y con jóvenes activistas

para combatir el consumo del ta-
baco e intentar que éste sea cero. 

Por su parte, el enfermero del
Centro de Salud, Rafael Sánchez,
además de reconocer el trabajo
“ímprobo” de la AECC, se refirió
a las propuestas de la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS).
Éstas pasan por reivindicar que
los etiquetados de las cajetillas de
tabaco no sean atractivos. Asi-
mismo, la OMS, considera que se
deben aumentar los impuestos a
este tipo de industria. En este sen-
tido, Rafael Sánchez, ha querido
aclarar que, efectivamente, es
cierto que la industria tabacalera
ingresa más de nueve millones de
euros al año al Estado. Sin em-
bargo, Sánchez asegura que el
gasto sanitario por esta causa es
tres veces más alto.

El coordinador del programa
de tabaco del Centro de Salud
coincide con la necesidad de au-
mentar los espacios protegidos y

libres del humo al aire libre.
Según ha dicho es una cuestión
controvertida. Rafael Sánchez ha
dicho que “no se trata de prohibir
sino de proteger a la población de
algo que es nocivo para su salud”.
En definitiva, lo que se reivindica
es el derecho a la salud, a una
vida sana y a proteger a las futu-

ras generaciones. En estos mo-
mentos, los tratamientos de
apoyo para dejar de fumar del
Centro de Salud, informa Sán-
chez, se llevan a cabo de manera
individualiza. Según ha infor-
mado gracias a los últimos medi-
camentos estos tratamientos están
resultando exitosos.

La AECC promueve varios espacios libres de humo en
Rute con la colaboración del Ayuntamiento
La asociación junto a las autoridades sanitarias trabaja para conseguir alcanzar en 2030 la primera generación libre de humo

Se insta a no fumar en
los espacios públicos en
los que se ha colocado
una placa verde

Los miembros de la AECC y el teniente de alcalde dando a conocer los espacios libres de humo/MM

La asociación colocó una mesa informativa en Centro de Salud/MM
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Patios con encanto… y con premios
Estos espacios han celebrado sus concursos comarcal y provincial, y en ambos Rute ha sobresalido, con dos patios locales, el de
Anselmo Córdoba y el de Aurora Sánchez, copando los primeros puestos, entre otros galardones

F. PIEDRA/M. MORENO
Los patios de Rute han vuelto a
estar entre los más valorados de
la comarca y la provincia. En
primer lugar, fueron reconocidos
en el X Concurso de Patios, Rin-
cones y Fachadas de la Subbé-
tica, que organiza la
Mancomunidad. El fallo de dio a
conocer el 9 de mayo. En la pri-
mera modalidad, tres patios de
nuestro pueblo entraron entre los
cinco premiados, según los votos
el jurado. El ganador ha sido
nuevo el patio de Aurora Sán-
chez, con un premio de 600
euros. Este patio, que pertenece
a una casa señorial de más de un
siglo de antigüedad situada en el
número 48 de la calle Priego, ha
obtenido 25 puntos.

A un solo punto, es decir, 24,
ha quedado el de Anselmo Cór-
doba. El denominado “Patio con
Duende”, emplazado en la calle
Empresaria Teresa Córdoba, en
la entrada de la Molina, se ha
hecho merecedor del segundo
premio, dotado con 400 euros.
Por su parte, el restaurado patio
de la casa de hermandad de la

cofradía del Cristo de la Miseri-
cordia, situado también en la
calle Priego, en el número 97, ha
compartido el quinto premio ex
aequo con el del Círculo de la
Amistad, en Cabra. Ambos se re-
parten la dotación de 100 euros,
es decir, 50 euros para cada uno,

tras recibir 17 puntos.
Además, el Rincón de Car-

men la logrado un cuarto pre-
mio, dotado con 150 euros, en
este caso en la modalidad de rin-
cones. Este espacio interior, si-
tuado en la carretera Rute-Las
Lagunillas, a 2 kilómetros del
pueblo, ha recibido 20 puntos.
Junto a éste y los patios que se
hallan dentro del casco urbano,
ha habido otros espacios de las
aldeas de Zambra y el Naci-

miento presentes en el concurso.
En total, en esta edición han

participado 78 espacios de diez
municipios de la Subbética, in-
cluyendo sus diseminados. Para
su valoración, fueron vistos a
primeros de mayo por un jurado
formado por once personas, a
razón de cinco por cada día de
visita. Entre sus miembros había
técnicos de las áreas de Turismo,
representantes institucionales y
del sector empresarial turístico y
el floral.

Días después, al igual que en
la cita comarcal, Rute volvió a
sobresalir en el IX Concurso
Provincial de Patios, Rincones y
Rejas. En este caso, el certamen
lo promueve el Patronato Pro-
vincial de Turismo de la Diputa-
ción. Dos espacios de nuestro
pueblo coparon los primeros
puestos en la modalidad de pa-
tios. En concreto, el ganador ha
sido el Patio con Duende y el se-
gundo premio ha sido para el
patio de Aurora Sánchez. Se in-
vertían así los puestos del con-
curso comarcal.

En el “podio” de los patios,

el tercer puesto ha sido para un
espacio de Céspedes, en el nú-
mero 6 de la calle El Cerro de
esta aldea de Hornachuelos. Res-
pecto a las otras modalidades, la
escalera del castillo de Belmez
se ha alzado con el primer pre-
mio en la categoría de rincones,

mientras que la casa ubicada en
la calle Real, de Priego de Cór-
doba, lo ha hecho en rejas y bal-
cones.

La responsable de Turismo
en la Diputación y vicepresi-
denta del Patronato, Narci Ruiz,
destacó la alta participación y la
calidad de los espacios. Como
novedad, este año se había hecho
una selección previa “exhaus-
tiva”, en la que los propietarios
debían aportar una fotografía re-

ciente del espacio. De igual
modo, los ayuntamientos han
podido participar con sus espa-
cios municipales. Así, han po-
dido presentar hasta un máximo
de cinco espacios, “con una ca-
lidad óptima y singularidades es-
pecíficas”.

En total, han concurrido 94
espacios de treinta localidades
distintas, el mismo número que
el año pasado. De esta cifra, 23
se han presentado en la catego-
ría de patios, 44 en rincones y 27
en rejas y balcones.

La guinda de estos reconoci-
mientos se puso el día 24, con la
entrega de los premios del con-
curso comarcal. El patio ganador
de esta edición, el de Aurora
Sánchez, fue el anfitrión que
acogió el acto de entrega de
estos galardones. El presidente
de la Mancomunidad, Juan
Ramón Valdivia, destacó la
“joya” que atesoran los pueblos
de la Subbética. Considera que
los patios de la comarca contri-
buyen a engrandecer nuestra tie-
rra.

Valdivia destacó la generosi-

Junto a los patios
premiados del casco
urbano, han concursado
otros de las aldeas

El Patio con Duende de Anselmo Córdoba se ha vuelto a alzar con el primer premio del concurso provincial/F. Aroca

Al concurso provincial
se han presentado 94
espacios de treinta
localidades

El patio de Aurora Sánchez ha ganado el primer p
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premio de la comarca y el segundo de la provincia/MM

Patio del Cristo de la Misericordia/F. Aroca Rincón de Carmen/F. Aroca

Al acto de entrega del concurso comarcal acudieron representantes públicos de la Mancomunidad/MM

Aurora Sánchez recibe el primer premio/MMJuan Valdivia/MM

Al concurso provincial se han presentado 94 espacios de treinta localidades/MM

dad de sus propietarios y cuida-
dores que abren las puertas para
compartir y mostrar lo bueno y
bonito de sus casas. Según dijo,
es un acierto saber poner en
valor “aquello que nos hace es-
peciales”. En este sentido, cree
que la comarca es “un lugar pri-
vilegiado”, que hace que el via-
jero disfrute del entorno que le
rodea. Para el presidente de la
Mancomunidad, el desarrollo tu-
rístico y empresarial han de ir
coaligados. De ahí que responsa-
bles públicos y políticos, hoste-
leros, guías turísticos, técnicos y
cuidadores de patios deban tra-
bajar e ir de la mano. 

Los galardonados recibieron
sus premios de manos de los res-
ponsables políticos de cada una
de las localidades implicadas. En
el caso de Rute, David Ruiz,
como alcalde, dijo que es “un
honor” que Rute haya brillado en
la presente edición. Además, está
convencido que los patios con-
tribuyen significativamente con
el turismo y a la puesta en valor
de nuestra comarca

Respecto a los patios, Aurora
Sánchez, junto con la cuidadora
del patio, Natalia Montilla, fue-
ron las encargadas de recibir la
distinción del primer premio.  El
segundo también ha recaído en
Rute. Se trata del Patio con
Duende, siendo Anselmo Cór-
doba el responsable de recoger el

reconocimiento. Finalmente, el
tercer premio ha sido para Josefa
Granados, cuyo patio está en la
avenida de Andalucía, 73, de
Cabra. A Rute, también le co-
rrespondió el citado quinto pre-
mio, para el patio de la cofradía
del Cristo de la Misericordia.

En el caso de los rincones, el
ganador ha sido la calle Juanita
La Larga, de Doña Mencía, y el
segundo, el de Patio de Come-
dias, 2, de Iznájar. Por su parte,
el tercer puesto ha sido para el
Rincón de las Escominillas, de
Zuheros. En el apartado de fa-
chadas y balcones, la mayor
puntuación ha sido para la fa-
chada de la casa número 21 de la
calle Real, de Priego. El segundo
ha sido para otra casa de la
misma calle, la del número 66.
El tercero se ha ido a Cabra, al
número 1 de la calle Toledano.

El acto de entrega de premios
concluyó con la interpretación
musical de la guitarrista cordo-
besa, Teresa Jiménez. Esta apa-
sionada de la música, formada
en el Conservatorio Superior de
Córdoba, fue la primera mujer
guitarrista que representó la es-
pecialidad de flamenco en el fes-
tival de guitarra de Hamburgo.
Teresa Jiménez ofreció varias
piezas a un selecto público que
se entregó para poder disfrutar
de los acordes de su guitarra en
un lugar mágico.
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Cruz Roja lanza dos cursos y una campaña de
captación de voluntariado

MARIANA MORENO
La presencia Cruz Roja en Rute
se remonta a los años ochenta,
aunque oficialmente la Asam-
blea Local se constituyó en
2004. Esta organización sin
ánimo de lucro trabaja en favor
de los colectivos más desfavore-
cidos y vulnerables y ofrece dis-
tintos tipos de servicios,
programas o talleres. Entre sus

servicios destacan el programa
de reparto de alimentos o el ro-
pero. En estas fechas ha ofer-
tado dos cursos: uno de
socorrismo y primeros auxilios
y otro de clases de español, este
último se llevará a cabo en su
sede social que se encuentra en
la barriada de los Manzanos.

El curso para el aprendizaje
del español está dirigido funda-

mentalmente a personas de na-
cionalidad marroquí. De hecho,
la encargada de impartirlo es
Aya Loft. Esta ruteña llegó a
nuestra localidad con seis años
de edad y su padre y madre son
de origen marroquí. Según ha
explicado, Aya Loft, se trata de
“clases dinámicas y entreteni-
das” en las que se pretende en-
señar cuestiones prácticas y

relacionadas con actividades de
la vida cotidiana. Según apunta
la monitora y voluntaria preten-
den llevar a cabo “salidas con
los alumnos para ir de comprar
o llevar a cabo algún tipo de
gestión administrativa”. Por
ahora, ya hay siete u ocho alum-
nos interesados. No obstante,
quienes quieran participar pue-
den llamar a Cruz Roja o pasar

por su sede social. 
Respecto al curso de soco-

rrismo y primeros auxilios tuvo
lugar el pasado día 31 de mayo.
Estuvo dirigido de las familias
con bebés. Según explicó la téc-
nica de Cruz Roja, Ana Romero,
se ha pensado en ofrecer cono-
cimientos básicos de esta mate-
ria dada la proximidad de la
temporada estival y el mayor
uso de las piscinas. 

Finalmente, otra de las técni-
cas locales, Sandra López, ha
aprovechado parar hacer un lla-
mamiento a las personas que
deseen ser voluntarios. Según ha
dicho, se trata de formar parte
de una comunidad donde el en-
riquecimiento personal es

mutuo. Según López quien
ofrece parte de su tiempo o de-
dicación a una causa solidaria
también recibe. Los voluntarios,
como María José Carmona, par-
ticipan en labores de reparto de
alimentos, en el ropero y cola-
boran con los distintos talleres
que se llevan a cabo a lo largo
del año.

El curso para el aprendizaje de español está impartido por una ruteña de origen marroquí y los interesados aún pueden inscri-
birse en la sede social de Cruz Roja

Según Aya Loft las
clases de español serán
muy prácticas y
entretenidas

Aya Loft y Ana Romero en los estudios de Radio Rute/F. Aroca

Rute volverá a ser sede de la Máster-Class Zumba por la Subbética
FRANCISCO PIEDRA
El próximo sábado 8 de junio se
celebrará la III Máster-Class
Zumba por la Subbética. Como
en las dos ediciones anteriores,
Rute volverá a ser la sede de esta
iniciativa. Nació promovida por
la Mancomunidad con objeto de
promocionar a través de esta
combinación de deporte y baile
los atractivos de la comarca.
Según ha adelantado el concejal
de Deportes, Francisco Jesús
Fernández, para este año asume
la organización la Asociación
Zumba por la Subbética, creada
por la instructora Toñi Pedrazas,
una de las promotoras del
evento. No obstante, sigue con-
tando con el respaldo del Ayun-
tamiento, la Mancomunidad y la
Diputación de Córdoba.

Al igual que en las dos pri-
meras entregas, se llevará a cabo
en el Paseo del Fresno, en el es-
pacio de la Caseta Municipal.
Dado que mantiene el mismo
formato y similares propuestas
complementarias, el concejal

confía en que la aceptación tam-
bién igual de notable. Otros años
ha venido gente del resto de Cór-
doba y Andalucía, o de capitales
como Madrid o Barcelona. En
especial, espera que haya más
hombres que se animen a parti-
cipar. Incluso quien lo desee
puede colaborar con la barra so-

lidaria a beneficio de la cofradía
de Nuestra Señora de la Soledad. 

Puesto que el objetivo para-
lelo es promocionar Rute y la
comarca, durante todo el día
habrá actividades. En concreto,
la técnica municipal de Turismo,
María del Carmen Rodríguez, ha
adelantado que se hará “una vi-

sita patrimonial”, que incluirá
los premiados patios ruteños.
Además, se organizarán rutas
senderistas, en función de la par-
ticipación.

El plazo para inscribirse está
abierto desde mediados de mayo
a través de internet. Por antici-
pado, el precio de la entrada es

de 10 euros y en taquilla 15.
Como el año pasado, con cada
adulto un menor podrá participar
en las actividades. De igual
modo, gracias a las empresas co-
laboradoras, hay un lote de bol-
sas de regalo con productos de la
comarca para las doscientas pri-
meras inscripciones. 

En cuanto a la máster-class
en sí, Toñi Pedrazas ha desta-
cado la presencia de tres instruc-
tores nacionales de nivel, como
son Jesid Ortega, Eduardo Espi-
noza y Jean Carlo. Aunque son
de origen colombiano, llevan
muchos años afincados en Es-
paña. Con ellos estarán instruc-
toras de la localidad y la
comarca como propia Pedrazas,
Fátima Moral o Ainhoa Gutié-
rrez.

Toñi Pedrazas ha subrayado
el carácter de convivencia que
tiene una jornada como ésta.
Asimismo, ha recordado que
cualquiera puede participar, aun-
que nunca antes haya practicado
zumba.

El Paseo del Fresno acogerá esta jornada en torno a la zumba/FP
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Sara Arenas se
proclama campeona
de Andalucía de
Bádminton en dobles
Junto a la jugadora de Club Deportivo Volante,
subcampeona en individual Pablo Lloreda y
Antonio Jesús Granados, de C.B. Rute, logran el
bronce en dobles masculinos

FRANCISCO PIEDRA
El bádminton ruteño continúa co-
sechando éxitos en los Campeo-
natos de Andalucía. Ahora ha
tocado en las categorías sub-15 y
sub-19. En este caso, ha sido en
el último fin de semana de mayo
en Benalmádena (Málaga). La
cita ha contado con la presencia
de Club Deportivo Volante y

Club Bádminton Rute. Aunque
ha habido más medallas, el mejor
papel ha correspondido a Sara
Arenas. La jugadora de Volante
se ha proclamado campeona sub-
15 en dobles femeninos. Lo ha
hecho formando dupla con su
compañera habitual en los últi-
mos tiempos, la arjonillera San-
dra Pastor.

Con este oro han revalidado
el que consiguieron en 2022, en-

tonces todavía en categoría sub-
13. De hecho, son los cuartos
campeonatos autonómicos en que
Volante conquista al menos un tí-
tulo. La pareja ha confirmado en
Málaga su compenetración y ofi-
cio en la pista. Se sobrepusieron a
un punto de partido en contra en
semifinales, y en la final doble-
garon a las malagueñas Aitana
Tejeiro y Esther Iniesta.

No ha sido además el único
metal para la ruteña. Sara Arenas
también ha quedado subcampe-
ona en individual. Ahí se midió
una contrincante habitual, María
del Pilar Carmona (de C.B. Arjo-
nilla). Ambas disputaron una
emocionante final que se resolvió
en el tercer set a favor a de la jie-
nense. En esta misma categoría
representó a Volante María Hino-
josa, que, tras superar la primera
ronda, cayó en octavos. María
también jugó en dobles mixtos,
con Rafael Jesús Repiso, pero no
pasaron de la primera ronda.

La participación del club en
Benalmádena se completó con
Diego Arenas. El hermano mayor
de Sara subió de categoría, donde
superó dos rondas y cayó en cuar-

tos. Su padre y entrenador ha
querido valorar el hecho de que
Diego hijo se haya enfrentado a
rivales “hasta tres años mayores”.
De igual modo, lamenta que el
buen juego desplegado por María
Hinojosa no viera reflejado en el
marcador.

Respecto a las medallas, des-
taca cómo la pareja campeona ha
ido ganando en regularidad a lo
largo del año. Diego Arenas tam-
bién ha querido poner en valor
estos títulos en jóvenes que van
superando etapas y midiéndose a
algunos rivales que ya están en
centros de tecnificación.

Por su parte, C.B. Rute des-
plazó a cinco jugadores a la cita
malagueña. El mejor papel co-
rrespondió a Pablo Lloreda y An-
tonio Jesús Granados, que
consiguieron el bronce tras elimi-
nar a Darío Bernabé y Pedro
Marín, y perder en semifinales

ante Víctor Béjar y Luis Domín-
guez. En la competición indivi-
dual, ambos fueron apeados en
segunda ronda con sensaciones
de haber podido avanzar más. En
el lado de las chicas, Blanca Po-
rras y Lorena Piedra se quedaron
en cuartos frente a las dos prime-
ras cabezas de serie, Blanca ante
su paisana Sara Arenas y Lorena
frente a Pilar Carmona.

Por su parte, a Fernando
Pérez lo eliminó en primera
ronda Julián Díaz. Para el entre-
nador Juan de Dios Pérez, hay
que poner estos resultados en el
contexto de la edad de sus pupi-
los. Fernando, Pablo y Blanca
son aún sub-13, mientras que Lo-
rena y Antonio Jesús afrontan su
primer año como sub-15. Ade-
más, Pablo y Antonio Jesús, sin
ser pareja habitual, mostraron
mucha regularidad sobre la pista.

Sara Arenas y Sandra
Pastor han revalidado
el título conseguido en
2022 como sub-13

FRANCISCO PIEDRA
Las buenas noticias para Volante
no acaban con estos Campeonatos
de Andalucía. El club ha visto
ratificado su buen papel en esta
cita con la convocatoria de tres de
sus jugadoras para el próximo
Campeonato de España de
Selecciones Autonómicas. Ángela
Moyano, Cristina Ramírez y Sara
Arenas han sido llamadas por la
Federación Andaluza de
Bádminton  para esta cita, que se
disputará en Huelva del 20 al 23
de junio. Las dos primeras
formarán parte de la selección
cadete o sub-17, Ángela como
titular y Cristina como reserva.
Por su parte, Sara Arenas irá
como integrante de la selección
infantil o sub-15.

Convocadas con
la Selección
Andaluza

Sara Arenas y Sandra Pastor se han confirmado como una pareja con mucho oficio sobre la pista/EC

Gimtar suma tres oros en poomsae
FRANCISCO PIEDRA
El taekwondo ruteño sigue en
racha. En esta ocasión, ha sido en
las categorías de promoción y en
una modalidad en la que continúa
haciendo progresos, como es el
poomsae. Se trata de una variante
en la que no se compite directa-
mente contra adversarios, sino
que se hacen una serie de ejerci-
cios, luego aplicables en los com-
bates, que son puntuados por los
jueces, penalizando los errores.
En esta ocasión la cita fue el 18
de mayo, en Jaén, con el Campe-
onato de Andalucía de Poomsae
Infantil y para Edad Escolar.

En esta doble cita hubo
quince integrantes del Club De-
portivo Gimtar. Los representan-
tes locales participaron en
diferentes categorías, según edad
y cinturón. El balance final para
el club ruteño fue de tres meda-
llas de oro, otras ocho de plata y

tres más de bronce.
Para el entrenador y máximo

responsable del club, Antonio
José González, es una modalidad
diferente del combate, extraña en
cierto modo para sus pupilos,
pero que tiene la contraprestación
de que mejora la técnica de com-

bate posterior. Además, asegura
que el poomsae puede parecer
una disciplina fácil, pero hay que
valorar el trabajo que tiene detrás.
Para hacerlo bien, requiere coor-
dinación y destreza para ejecutar
todas las técnicas “tanto de
manos como de pies”.

La doble cita de Jaén contó con 15 representantes del club/EC

Se imparte en Rute el primer
campus de fútbol
FRANCISCO PIEDRA
Aunque no haya competición fe-
derada, en los meses estivales no
se acaba el “deporte rey”. Desde
primeros de julio y hasta media-
dos de agosto se va a impartir en
Rute el I Campus de Verano
“Élite Fútbol”. La iniciativa llega
de la mano de Pedro Trujillo, en
colaboración con el Ayunta-
miento y el Rute Calidad. Este ru-
teño va a aunar su formación con
su pasión. Aficionado al fútbol
desde niño, Pedro Trujillo es li-
cenciado en Ciencias de la Acti-
vidad Física y el Deporte por la
Universidad de Granada, y
cuenta con un Máster en Alto
Rendimiento por la Escuela Uni-
versitaria del Real Madrid.

Ahora quiere extrapolar esa
formación para trabajar con los
más jóvenes conceptos relaciona-

dos con la técnica y la táctica. El
campus se va a dividir en seis ca-
tegorías, de prebenjamín a juve-
nil. Del 1 de julio al 9 de agosto
cada semana trabajará con una de
estas categorías fundamentos si-
milares, pero adaptados a cada
edad. La idea es que los jóvenes
no pierdan el contacto con el fút-
bol, con dinámicas similares a las
de los entrenamientos, pero pro-
fundizando el nivel de los conte-
nidos, aunque sin renunciar a la
diversión.

Las inscripciones del campus
tienen un coste de 50 euros, que
incluyen una camiseta, si bien se
aplican descuentos progresivos si
se trata de miembros de una
misma familia. Se pueden hacer
a través del teléfono del prepara-
dor, 642 62 60 04, o bien a través
de su cuenta de Instagram.
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El senior femenino del Club Baloncesto Rute termina
la temporada con incógnitas sobre su futuro
Con una plantilla corta y un próximo curso
marcado por la Selectividad, el grupo que entrena
Antonio Jesús González ve difícil su continuidad

FRANCISCO PIEDRA
La temporada deportiva toca a su
fin en buena parte de las competi-
ciones regulares y la mayoría de
las secciones del Club Baloncesto
Rute han terminado ya. El equipo
senior femenino lo hacía en casa,
en el Pabellón Gregorio Piedra, el
pasado 19 de mayo. Para esta sec-
ción podría no ser sólo un punto y
aparte hasta después del verano.
Es más que probable que estemos
asistiendo a un “fin de ciclo”, al

menos con el núcleo de jugadoras
que han conformado el equipo du-
rante los últimos seis años. Es,
pues, la sección más estable del
club junto al equipo cadete mas-
culino, que en esta campaña ha
sido el que más alegrías ha dado a
la afición.

Como otras anteriores, la ac-
tual ha sido una temporada difícil,
pero la 2024-2025 se presenta aún
más exigente. Por más que hayan
competido en categoría senior,
todas las integrantes son junior de
primer año. Su entrenador, Anto-
nio Jesús González Herrerías, ex-

plica las limitaciones de la com-
petición. El caso de Rute no es
único. La escasez de equipos en
estas edades llevó a aunar en una
misma categoría dos grupos de ju-
nior, uno de más nivel y otro algo
inferior, más un tercero senior.

Los problemas para crear una
liga regular retrasaron el co-
mienzo y algunos equipos se die-
ron de baja. Ana Carmona
recuerda cómo en ocasiones iban
a entrenar sin saber siquiera
cuándo sería el siguiente partido,
con el plus de motivación que
conlleva. Su compañera Irene
González añade que hubo que
hacer tantas combinaciones en el
calendario que, una vez empezada
la liga, se incorporaron otros equi-
pos. Aun así, hubo fases en que ju-
gaban cada tres o cuatro semanas.

De los que siguieron, la mayo-
ría, con excepciones en la capital,
lo hicieron con plantillas cortas.
La ruteña apenas si la conforman
ocho jugadoras. De por sí, serían
pocas ante el riesgo de cargarse de
faltas personales. A ello se une
que en cualquier momento puede
haber una baja por lesión u otra
causa. Alguna vez han acudido a
los partidos con el quinteto justo
para jugar y otras han tenido que
“tirar de cantera” y reforzarse con
niñas del infantil, ya que no hay
una generación cadete intermedia.

Esas limitaciones han sido el
sino de ese grupo que se ha man-

tenido contra varias adversidades
y hasta una pandemia de por
medio. Ahora, en cambio, afron-
tan un próximo escolar decisivo,
como es segundo de Bachillerato.
Se juegan, con la Selectividad en
el horizonte, su futuro formativo
y profesional. Y por eso mismo,
son conscientes de que no van a
poder sacar ese tiempo que con
tanta fidelidad han dedicado al ba-
loncesto y que, en parte también,
les supone una válvula de escape
para desconectar del estudio. Es
de hecho un ejercicio de respon-
sabilidad el que las ha llevado a
tomar esta decisión. No quieren
comprometerse para luego no
poder cumplir.

El técnico destaca que ese

compromiso ha sido una cons-
tante. Salvo periodos como los de
exámenes, la regularidad ha sido
la tónica en los entrenamientos.
Gracias a ello, ese grupo al que
empezó a formar cuando eran ju-
gadoras de minibasket ha ganado
en calidad y fundamentos técni-
cos, y ha aprendido a competir.
Los resultados no siempre han
acompañado, pero han llegado a
tutear a sus rivales, incluso los
equipos a priori inalcanzables de
la capital como El Carmen o Ma-
ristas. No obstante, tenían claro
que el objetivo era formarse y
disfrutar con el deporte. Se que-
dan con ese buen sabor, a la es-
pera de ratificar esa decisión de
no seguir en competición.

La determinación es conjunta:
por parte de las jugadoras, del
cuerpo técnico y de los padres y
madres. No descartan reunirse
ocasionalmente y disputar algún
amistoso. Les serviría para matar
el gusanillo, pero sin la exigencia
de la dinámica de entrenar y jugar
todas las semanas.

Para Antonio Jesús González
también sería un punto y aparte
como entrenador. Se incorporó al
organigrama del club como re-
fuerzo de Antonio Henares, pero
en principio descarta coger las
riendas de otra sección. Sí ha ade-
lantado que le gustaría enrolarse
en algún equipo de localidades
próximas, pero como jugador.

Uno de los últimos encuentros disputados en casa contra Maristas de Córdoba/EC

Es una decisión
responsable, para no
comprometerse sin
poder cumplir luego

29 parejas compiten en el II
Torneo de Vóley-Playa Sub-16
FRANCISCO PIEDRA
Las Escuelas Deportivas Munici-
pales llegan a su fin, coincidiendo
con la conclusión del curso aca-
démico. Una de las que se ha
puesto en marcha en los últimos
años desde el Servicio Municipal
de Deportes es la de vóley-playa.
Como colofón a estos meses de
clases formativas, se ha disputado
el II Torneo de Vóley-Playa Sub-
16. Tuvo lugar durante la mañana
del pasado sábado 1 de junio en
el nuevo complejo deportivo, y
contó con la participación de 29
parejas. De esa cifra, una docena
eran femeninas, ocho masculinas
y otras nueve mixtas. El formato
era de eliminatorias en las pare-
jas masculinas y femeninas. En
cambio, en el torneo mixto se hi-
cieron tres grupos con otras tan-
tas parejas cada uno.

Por segundo año, al frente de
esta modalidad ha estado Carmen
María Jiménez, que ha logrado
conjuntar a dos grupos, con una
docena de chicas cada uno. Por
tanto, son veinticuatro jóvenes
quienes han asistido con regula-
ridad a las sesiones. Es el lado
más positivo de estas escuelas,
aunque lamenta que aún no se
hayan animado los chicos. De ahí
que, para incentivarlos, el torneo
se abriera a cualquier persona de
menos de 16 años, independien-
temente de que se hubieran ins-
crito o no en estas escuelas.

La finalidad de esta guinda era
doble. Por un lado, se pretendía
que fuera una jornada festiva y de
convivencia a través del deporte.
Por otra parte, para muchas de
estas jóvenes ha sido su primer
contacto con la competición.

A largo plazo, cada vez que se
habla de voleibol en Rute surge la
idea de revitalizar el club con al-
guna sección federada. De mo-
mento, si bien la propia Carmen

María Jiménez forma parte del
grupo de veteranas que aún dis-
puta algún amistoso de vez en
cuando, se toma con cierta cau-
tela este posible relevo genera-

cional. Mantener un equipo de
voleibol de pista a lo largo de una
temporada requiere un compro-
miso mayor de todas las partes
implicadas.

El torneo se celebró en la pista de vóley-playa del nuevo complejo deportivo municipal/MM
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Francisco Jiménez vuelve con podio al
Campeonato de España de Montaña
El ruteño quedó tercero de GT y la clase 3 en la Subida al Fito, primera prueba puntuable de la temporada

F. PIEDRA/REDACCIÓN
Se acabó la espera. Con la excep-
ción de la asistencia a la Subida
Ubrique-Benaocaz, que le sirvió
de rodaje, el piloto Francisco Ji-
ménez ha puesto fin al año largo
de parón. El ruteño ha vuelto a la
competición oficial con su fla-
mante Porsche 997 GT3 CUP en

la Subida Internacional al Fito,
primera prueba puntuable del
Campeonato de España de Mon-
taña AUTOhebdo Sport.

Jiménez afronta con la má-
xima ilusión esta temporada de
regreso, en la que vuelve a contar
con el respaldo de los patrocina-
dores: Portaequipajes Cruz, In-

dusmetal Torres, Lyacar, la Dipu-
tación de Córdoba y el Ayunta-
miento de Rute. Además, incluye
a Radio Rute como emisora cola-
boradora. De momento, tras las
buenas sensaciones en Ubrique,
en tierras asturianas ha firmado
un tercer puesto de GT y de la
clase 3, así como noveno abso-

luto de la Categoría 1.
La edición número 52 del Fito

se disputó durante el segundo fin
de semana de mayo en el término
de Arriondas. Asistido una vez
más con la eficacia y profesiona-
lidad habituales del equipo téc-
nico de Plemar Sport, Jiménez
fue adaptando su pilotaje y los re-

glajes del Porsche. Las siempre
cambiantes condiciones atmosfé-
ricas de la zona complicaron el
trabajo de los participantes sobre
todo en la jornada del sábado.

Después de los entrenamien-
tos sobre piso seco, en la manga
que cerraba la primera jornada un
problema con el cambio le impi-
dió mejorar su crono. Una vez re-
suelta la avería, el piloto pudo
incrementar el domingo su ritmo
en las dos últimas mangas. En la
segunda, con temperaturas más
favorables para el rendimiento de
los neumáticos, Jiménez rebajó
en más de ocho segundos el

tiempo del día anterior, batiendo
en más de cuatro su récord perso-
nal en el Fito.

Iba camino de mejorar en la
manga final hasta que llegó algo
largo a una de las curvas más
complejas y se salió de la trazada
ideal, cediendo algo de tiempo en
la siguiente combinación de vira-
jes. Aun así, el ruteño logró as-
cender al tercer puesto de GT y
de la clase 3, remontando cuatro
posiciones en la general de la Ca-
tegoría 1.

Más allá del buen resultado
deportivo, la subida al Fito fue un
año más muy satisfactoria. La
gran afluencia de público y las
espectaculares cifras de audiencia
de las más de catorce horas de di-
recto por internet, ofrecieron ade-
más a los patrocinadores un
importante retorno publicitario.

En su regreso a la
competición, vuelve a
contar con el respaldo
de los patrocinadores

El piloto ruteño ha confirmado en tierras asturianas las buenas sensaciones que ya tuvo con el Porsche en la Subida a Ubrique/EC

El Rute Calidad vuelve a homenajear a Juan Félix Montes 
FRANCISCO PIEDRA
Una vez terminada la temporada
de fútbol para las distintas seccio-
nes del Rute Calidad, el primer
domingo de junio se celebraba el
VI Memorial Juan Félix Montes.
El añorado presidente falleció en
agosto de 2015. Apenas un mes
después, se aprobó por unanimi-
dad en pleno cambiar el nombre
al Estadio Municipal de Fútbol de
“Las Huertas” por la Ciudad De-
portiva que lleva su nombre. El
acto se materializaría en mayo del
año siguiente, y a partir de 2017
empezó a celebrarse este memo-
rial, con la única salvedad de los
años de pandemia, 2020 y 2021.
Así pues, alcanzaba su sexta edi-
ción y para ello ha contado de
nuevo con cuatro equipos, en este
caso pertenecientes a la categoría
infantil.

Desde que el llorado presi-
dente falleció, sus sucesores en el
cargo, todos amigos muy cerca-
nos a él, han mantenido este me-

morial. Según explicó el actual
máximo responsable, Miguel
Ángel López, es un día en el que
conviven “la familia del Rute Ca-
lidad y la de Juan Félix”. López
añadió que “nunca” van a olvidar
su figura. Por eso, invitó a las
nuevas generaciones a preguntar
quién fue, porque estarán “encan-
tados” de hablar del compañero
fallecido.

En este sentido, el alcalde
David Ruiz remarcó cómo había
sabido inculcar los valores más
importantes del deporte. A conti-
nuación, como suele hacerse en
este memorial, se entregó un
ramo de flores de recuerdo a la
familia de Juan Félix y una de sus
hijas, Miriam Montes, hizo el
saque de honor.

En cuanto al torneo, en esta
ocasión lo han disputado los in-
fantiles porque cada año se
apuesta por una de las categorías
formativas, como “premio” a la
temporada. Junto a esta sección

del Rute Calidad estuvo el Cór-
doba C.F., que desde el primer
momento siempre se ha sumado
a participar en este homenaje al
que fuera un férreo defensor del
fútbol base.

Los otros dos equipos han

participado por primera vez: el
Granada C.F. y el Real Club De-
portivo Espanyol, a través de la
Escuela Deportiva que el club ca-
talán tiene justo en la ciudad de la
Alhambra, y de la que en esta ca-
tegoría es responsable el ruteño

Pedro Trujillo. Se jugó en for-
mato de liguilla, con partidos de
treinta minutos y los dos mejor
clasificados enfrentándose en la
final. El triunfo fue para el Gra-
nada, aunque en un caso así el re-
sultado está en segundo plano.

Antes del torneo se entregó un ramo de flores a la familia del añorado presidente/FP



CONTRAPORTADA

El Corpus se reinventa con cambio de recorrido y
subida al Barrio Alto

FRANCISCO PIEDRA
El pasado 30 de mayo se cele-
braba la festividad del Corpus
Christi. En Rute, esta jornada es
laborable. Por tanto, la procesión
tiene habitualmente lugar al do-
mingo siguiente, en este caso el
primero del mes de junio. Más
allá de ser este año una fecha muy
baja, han sido otras, y sustancio-
sas, las novedades que ha presen-
tado. Tras el triduo celebrado en
los días previos, la solemne fun-
ción principal y la procesión se
adelantaron una hora. Así, la eu-
caristía comenzó a las seis de la
tarde y a las siete el cortejo aso-
maba por la puerta principal de
Santa Catalina. La razón de este
adelanto ha sido el renovado re-
corrido, al que se ha incorporado
el Barrio Alto.

Una vez pasado el tramo de
Constitución, fue como siempre
por la calle Del Pilar, pero en
lugar de seguir por Pedro Gómez,
subió el Chorreadero hasta la
calle Fresno, Colón, Plaza Nues-
tra Señora de la Cabeza, Del
Señor y la calle Priego abajo
hasta llegar de vuelta a Santa Ca-
talina. Dicho cortejo estaba con-
formado por los niños y niñas que

han hecho este año la Primera
Comunión. En total, han sido 53
en el casco urbano, dos en Zam-
bra y uno más en Llanos de Don
Juan. 

Junto a los menores y sus fa-
milias, estaba el grupo de cate-
quistas de “Adoración Nocturna”,
representantes de la Corporación
municipal, hermandades y cofra-
días de Pasión y Gloria, así como
miembros del clero. Y como de
costumbre, cerraba la comitiva la
Banda Municipal.

El renovado itinerario ha dado
pie a que se amplíen y cambien de
ubicación los altares característi-
cos de esta jornada. En total,
había ocho y tres alfombras de se-
rrín coloreado, incluyendo los de
cofradías adscritas a la parroquia
de San Francisco de Asís. En los
últimos años, estas hermandades
reservaban su altar para la Octava
del Corpus, que se celebra al do-
mingo siguiente. No obstante,
pese a que la procesión principal
subió al Barrio Alto y pasó por la
puerta de la parroquia, se man-
tiene la Octava y las cofradías de
San Francisco volverán a elabo-
rar sus altares.

El primero, siguiendo el orden

del recorrido, era el de la real ar-
chicofradía de Nuestra Señora del
Carmen, que se había situado en
la esquina opuesta a la habitual en

la plaza que lleva su nombre. El
Niño Jesús conocido como “San
Juanito” y una imagen pequeña
de la Virgen del Carmen, que está
en el santuario de la Patrona, pre-
sidían dicho altar.

Unos metros más arriba, en
paralelo a la puerta lateral de

Santa Catalina, la calle estaba de-
corada con la primera alfombra
de serrín coloreado. El segundo
altar estaba frente al Círculo de
Rute. Allí se había instalado este
año la cofradía de la Vera Cruz,
con un cuadro de la Virgen del
Carmen que hay en la ermita
como imagen central.

Otra hermandad que ha cam-
biado su ubicación es la del Abue-
lito, cuyo altar, presidido por una

imagen de San Antonio de la er-
mita de San Pedro, estaba en el
Chorredero. También en esta calle

tan emblemática de Rute, junto a
la puerta principal del Hogar del
Pensionista, los miembros de la
asociación de mayores Alcalde
Salvador Altamirano habían con-
tribuido a esta celebración con su
propio altar. En este caso lo pre-

sidía una imagen antigua del Sa-
grado Corazón, propiedad de An-
tonia Gómez.

Ya en la calle Fresno había
dos altares muy próximos. Junto
a la Guitarrilla estaba el de la co-
fradía del Cristo de la Misericor-
dia, con una imagen de la Virgen
de las Mercedes que hay en San
Francisco. Y enfrente, en su casa
de hermandad, estaba el de la Vir-
gen de la Cabeza, presidido por el
Niño Jesús de la Morenita, y que
contaba con otra pequeña alfom-
bra.

Algo más arriba, en la esquina
de las calles Fresno y Colón, ante
su sede, la cofradía de Jesús de la
Rosa había colocado su altar, en-
cabezado por una imagen de
Santo Domingo que hay igual-
mente en San Francisco. Si-
guiendo el itinerario, ante la
puerta principal de la parroquia,
en la plaza Nuestra Señora de la

Cabeza, estaba la tercera alfom-
bra coloreada sobre el asfalto. Por
último, enfilando la recta final, en
la calle Priego Diego Alba había
elaborado un altar presidido por
la Virgen del Carmen en su Año
Jubilar.

La comitiva, integrada por los niños y niñas de comunión, representantes públicos y cofrades, accedió por primera vez por el Chorreadero

En total, 56 niños y niñas han hecho en Rute este año la Primera Comunión/FP

En total, había
distribuidos ocho
altares y tres alfombras
de serrín coloreado

La alfombra ante la puerta principal de San Francisco era una de las tres que había en el recorrido/FP


